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ALEXANDRE
NOGUEIRA...

Es el Director general
de MercedesBenz Au 

tobuses México, que lo
gró garantizar la pro 
ducción hasta mayo de
2023 con la comercia 
lización de 800 unida

des en el primer semes
tre del año. La empre
sa cerró 2021 con 43 por
ciento de participación
de mercado en México,
con lo que lidera en el
segmento de transpor 
té de pasajeros por 24
años consecutivos.
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Vuelo en picada

La que vuela por un cielo turbulento es
>\eromar, la aerolínea que dirige Dani

io Correa, y que se perfila para tener un
aterrizaje forzoso.

Se lo decimos porque la amenaza de
huelga en las próximas semanas está cre
ciendo. Desde la llegada de James Forínoy,
nuevo director de operaciones, los trabaja
dores están denunciando jornadas laborales
fuera de contrato para pilotos y sobrecargos.

Ambos gremios han explorado distin
tas vías para la reparación de las violacio
nes contractuales en que ha incurrido la
aerolínea, pero trabajar fuera de contrato
sería la gota que derrame el vaso.

También se menciona que otra medi

da controvertida del nuevo directivo es el
despido de un piloto que estaba amparado
en el decreto presidencial para no trabajar
después de los 60 años.

Tanto pilotos como sobrecargos han
buscado aplazar la huelga con la inten
ción de no perder su fuente de empleo
y para que los bienes de la aerolínea no
sean enajenados.

Sin embargo, los indicadores financie
ros de Aeromar van en picada, arrastra un
pesado lastre de deudas, sobre todo en su
centro de operaciones en el Aeropuerto
internacional de la Ciudad de México, que
le dio de plazo hasta septiembre para po
nerse al corriente con los pagos.

¡Listos para
jfel nearshoring
¡Ahora que las empresas
buscan reubicar sus nego
cios a lugares cercanos al
mercado de Estados Unidos,
existe la confianza de que
México se convierta en el
lugar preferido para el
nearshoring.

Dicha confianza se

mantiene, aún cuando se ha
generado cierta incertídum
bre de los socios comercia
les por las consultas sobre la
política energética del País
en el marco del TMEC.

En este contexto, se es
liera que el sector de la
¡¡construcción registre activi
dad con el desarrollo de ins
talaciones nuevas o la trans
formación de espacios exis
tentes para recibir a dichas
empresas, sus operaciones y
trabajadores.

Pero construir y trans
formar espacios requiere
cumplir leyes, reglamen
tos y tratar con autoridades
municipales, estatales o fe
derales, para que los proyec
tos que inicien no se que
den a medio camino.

La firma internacional
Holland & Knight se ha da
do cuenta de eso y ha esta
blecido una sección especial
que encabeza Claudio Ro
dríguez Galán, que ofrece
una serie de servicios que
van desde la asesoría en la
compra de espacios, hasta
la resolución de disputas. A
esta sección se le denomina
Practica Mexicana y Lati
noamericana de Derecho de
la Construcción.

Holland & Knight, que
en México lidera Luis Ru
bio Rametche, es una fir
ma global con mil 700 abo
gados y otros profesiona
les en 32 oficinas alrededor
del mundo con amplia ex
periencia en temas como
energía, mercados de capi
tales, competencia económi
ca, fusiones y adquisiciones,
entre otros.

La firma considera que
pronto se verán nuevos ju
gadores en el sector de la

construcción para aprove
char los beneficios del mer
cado norteamericano.

Adquisición
sustentable

El capitán de Covestro en
México, Arturo Molina,
anuncia hoy la adquisición
del negocio de resinas y
materiales funcionales de
la empresa holandesa Ro
yal DSM.

Con ello Covestro, una
firma que se escindió de
Bayer en 2014, se converti
rá en uno de los principales
proveedores de resinas de
recubrimientos sustentables
a nivel global.

De hecho, la compañía
ya es una de las principa
les proveedoras mundiales
de polímeros de alta tecno
logía y sus soluciones están
presentes en muchos ámbi
tos de la vida cotidiana co
mo movilidad, construcción
y vivienda

Durante 2021, la fir

ma obtuvo ingresos por 5 '
mil 900 millones de euros,
un crecimiento de 48.5 por
ciento que representó el ni
vel más alto de la historia
de Covestro.

El año pasado, dio a co
nocer su nueva estrategia
de Futuro Sostenible, cuyo
núcleo es la el crecimien
to sustentable, por lo que
ha logrado fabricar gradual
mente todos sus productos

a través de materias primas
alternativas y migrado todos
sus procesos de producción
a eneigías renovables.

Inyectan
inversión

Quienes presentaron su pro
yecto de inversión para el
año 2021, son los del Grupo
Neolpharma que construirán
un Centro de Distribución
(Cedis) y una nueva planta
para fabricación de ampolle
tas en el Estado de México.

El capitán de la farma
céutica, Efrén Gcampo

López, que adquirió la com
pañía en 1991, prevé una
inyección de capital de 123
millones de dólares.

La inversión para los
siguientes dos años con
templa la adquisición de
nueva tecnología para la
planta de Toluca, ampliar
sus almacenes en Ecatepec
y la creación de mil 470
empleos,

Con 45 años desarro
llando de productos far
macéuticos, Neolpharma
cuenta con plantas de pro
ducción de 198 medica
mentos en México y Puer
to Rico.

En su portafolio tiene
alrededor de 250 produc
tos registrados para el tra
tamiento de padecimientos
genéricos y de patente en las
ramas de psiquiatría, neu
rología, oncología, diabetes,
gastroenterología, hiperten
sión, obesidad, antivirales,
reumatología y enfermeda
des infecciosas, entre otras.
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TMEC o
no TMEC,

¿esa es la cuestión?
El Tratado entre Mé

xico, Estados Unidos
y Canadá (TMEC)

firmado en 2020 es reflejo
del proceso de integración
socioeconómico entre los
tres países; sus 34 capítu
los, múltiples anexos, pro
tocolos y otros acuerdos no
sólo buscan integrar el pro
ceso de aprendizaje desde
1994 del Tratado de Libre
Comercio de América del
Norte (TLCAN), sino tam
bién los diversos intere
ses sectoriales y nacio
nales. Este proceso de in
tegración ha sido liderado
por las grandes empresas
transnacionales en cadenas
globales de valor como au
topartes y automotriz, aun
que el TMEC incluye ya
explícitamente múltiples
servicios y nuevas activida
des como el comercio digi
tal, empresas propiedad del
Estado y capítulos sobre te
mas laborales y ambienta
les. La inclusión de aspec
tos generales para las em
presas de menor tamaño
y medidas anticorrupción
son novedosos.

No obstante el trato
nacional a los respectivos
miembros del TMEC y
la definición de reglas de
origen, los respectivos

países obviamente per
siguen sus intereses es
tratégicos y de desarro
llo en el corto, mediano
y largo plazos.

En este contexto en

México y en el TMEC
se ha suscitado una impor
tante controversia en torno
al sector energético y a la
estrategia y medidas toma
das por parte de la Admi
nistración de Andrés Ma
nuel López Obrador des
de 2018 y particularmente
desde 2021 con la Ley de
la Industria Eléctrica y la
Ley de Hidrocarburos que
buscan retomar estratégi
camente el rol de la CFE
y Pemex (con el objetivo
de recuperar la propiedad,
dominio y soberanía de los
hidrocarburos [Capítulo 8.1
del TMEC]) vs. el argu
mento de que las nuevas
leyes afectan la libre com
petencia, el trato nacional
y discriminan en contra de
las empresas privadas y ex
tranjeras (por ejemplo en
los capítulos 2.3, 14.5, 17.7,
22.8 y 32.11). El TMEC es
claramente contradicto
rio: permite decisiones es
tratégicas nacionales ("so
beranía") vs. el trato nacio
nal a las empresas privadas
y extranjeras de la región

La contradicción bien pu
diera ser obvia se busca la
integración regional y su
mar esfuerzos entre los tres
países sin restar las priori
dades nacionales. No pu
diera ser de otra forma:
la integración regional
busca sumar esfuerzos
sin demeritar priorida
des nacionales.

Como resultado de es
ta contradicción el TLCAN
y TMEC han experimen
tado cientas de revisiones
por paneles ante contro
versias planteadas, previos
a procesos de consultas. En
la mayoría de los casos la
etapa de consultas no per
mitió un acuerdo previo
a los paneles. Dos casos
recientes de interés: en
2021, México y Canadá de
cidieron después de con
sultas infructuosas solici
tar un panel de solución de
controversias en el TMEC
ante disputas por las reglas
de origen para el sector au
tomotriz, de la mayor rele
vancia para la integración
regional y ante una nueva
metodología propuesta por
EU. Apenas a finales de ju
lio de 2022, por otro lado,
el Senado de EU aprobó
una nueva política indus
trial por 280,000 millones

de dólares e incentivando
a las empresas estadouni
denses productoras de se
miconductores en EU, ex
plícitamente ante la "ame
naza china". Ambos casos
reflejan nuevas prioridades
nacionales de EU, más allá
del TMEC.

El TMEC es punto
de partida no condición
suficiente para un proce
so de desarrollo regional
y nacional, por lo que los
tres países continuarán im
pulsando estrategias comer
ciales, industriales y de otra
índole que en muchos casos
seguirán generando poten
ciales controversias en el
marco del TMEC. Buscar
como lo enfatizan funcio
narios de administraciones
pasadas que el TMEC se
convierta en condición úni
ca de desarrollo nacional y
regional, sin explícitamen
te reconocer sus contradic
ciones, es no comprender
el proceso socioeconómico
de los tres países durante
las últimas décadas.
Profesor del Posgrado en

Economía y
Coordinador de! Centro de

Estudios ChinaMéxico de

la UNAM
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What's
News

¥JP PLC fue la más recien
J5te compañía petrolera
importante en aprovechar
los precios más altos de
la energía en más de una
década, al reportar sólidas
ganancias para el segundo
trimestre con la ayuda de
márgenes más altos en la
producción de combustible
y el comercio de petróleo.
BP, con sede en Londres,
indicó que sus ganancias
subyacentes por costo de
reemplazo, una métrica
similar al ingreso neto que
reportan las compañías
petroleras de EU, fue de 8.5
mil millones de dólares.

? Los ingresos de Uber
Technologies Inc. cre
cieron más del doble el
trimestre anterior y mejoró
su desempeño financiero
en medio de una elevada
inflación y preocupacio
nes sobre una economía
debilitada. La compañía
de traslados solicitados
por app reportó que los
ingresos subieron 105%,
a 8.07 mil millones de
dólares, para los tres meses
que terminaron en junio.
También reportó utilidades
ajustadas una cifra que
excluye algunos gastos de
364 millones de dólares, las
más sólidas en su historia.

? El Departamento de
Servicios Financieros
del Estado de Nueva York
(NYDFS) impuso una multa
de 30 millones de dólares a
la unidad de transacciones
con criptomonedas de la
firma de corretaje en línea
Robinhood Markets Inc.
por presuntas violaciones
a regulaciones antilavado
de dinero y de ciberse
guridad, en su primera

medida para hacer cumplir
normas para criptomone
das. También se requerirá
que Robinhood Crypto LLC
contrate a un consultor in
dependiente para evaluar
su cumplimiento con las
regulaciones de NYDFS.

? British Airways sus
penderá temporalmente
la venta de boletos para
todas las rutas nacionales
y europeas que salen del
Aeropuerto Heathrow
de Londres. La medida
busca dar cabida a clientes
que necesitan volver a
reservar viajes debido a
cancelaciones de vuelos en
el aeropuerto y estará en
vigor hasta el 8 de agosto.
Los operadores europeos
se han visto particular
mente afectados por una
escasez de personal, lo que
ha provocado cancelación
de vuelos, largas filas y
demoras habituales.

? La inflación está en su
punto más alto en cuatro
décadas, y podría aproxi
marse una recesión. A las
emisoras de tarjetas de
crédito no les preocupa:
cortejan agresivamente a
clientes nuevos e intentan
aumentar los saldos en
las tarjetas de crédito. Los
gastos de mercadotecnia
han crecido en grandes
emisoras.de tarjetas como
American Express Co.,
Capital One Financial
Corp. y Discover Financial
Services. Las grandes com
pañías emisoras reporta
ron niveles récord de gasto
en tarjetas de crédito para
el segundo trimestre.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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México ingresa al top ten
de divisas turísticas
::::: Luego de que el país logró colocarse co
mo el segundo más visitado el año pasado,
debido a la política de puertas abiertas del
gobierno, nos hacen ver que siguen produ
ciéndose sorpresas positivas en materia de

turismo, pues el Centro
de Investigación y Com
petitividad Turística
Anáhuac, a cargo de
Francisco Madrid, dio
a conocer ayer que Mé
xico se coló a la lista de
los 10 países con más
ingresos de divisas, ubi
cándose en la novenaFrancisco

Madrid posición, con 19.8 mil
millones de dólares por

el gasto de los turistas internacionales en
2021, después de ubicarse en el lugar 13 en
2020. Sin embargo, el centro recuerda que
el ajuste fue coyuntural e insiste en que
será crucial asegurar la calidad y eficiencia
de los servicios aeroportuarios y de inmi
gración para mantener la competitividad
de los destinos mexicanos a futuro.
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¿Recesión gratuita?
::::: Ahora que ya tenemos a los siete fan
tásticos que se encargarán de determinar
las condiciones para declarar una recesión
en México, como sucede en países avanza
dos, nos dicen que no se sabe cómo toma
rán sus juicios en Palacio Nacional. Ade
más, por el hecho de que la última vez que

vivimos una recesión no

se inició por una crisis
del exterior, sino debido
a cuestiones internas,
como la cancelación del
aeropuerto de Texcoco,
cuyo costo estimado de
haberlo suspendido de
sató un pleito entre la

David Auditoría Superior de la
Colmenares Federación, que encabe

za David Colmenares,
y la Secretaría de Hacienda, cuyo titular
entonces era Arturo Herrera. El órgano
técnico calculó que fue algo así como 5 mil
millones de dólares, pero ahora se sabe
que el costo fue aún mayor, por haber pro
vocado una recesión gratuita que se pro
fundizó con la pandemia.

Cervantes, para la posteridad
::::: Nos cuentan que el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes Díaz, está de estreno. La Con
federación de Cámaras Industriales (Con
catttin) colocó en el Salón Presidentes una
foto del ahora líder de la máxima cúpula
empresarial. Los que saben, nos recuerdan

que Cervantes Díaz fue
| el presidente número 48

WB | de la Concamin y, por
2 cierto, logró ampliar su
I mandato unos meses,
| porque debió salir en
marzo de 2021, pero por

0 no haber condiciones
* ™ para llevar a cabo una

Francisco elección presencial, se
Cervantes prolongó su liderazgo

hasta octubre de ese
año, lo que se avaló con un memorándum
de la Secretaría de Economía. Nos hacen

ver que Cervantes es uno de los líderes del
sector privado más respetados por el go
bierno federal, donde lo consideran "un
empresario excepcional".
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El odiado AICM, su fallida
inversión (y las pesquisas
a Peña)
Uno de los argumentos

de Andrés Manuel Ló 
pez Obradorpara can

celar el aeropuerto de Texeoco
además de su fastuosidad y
que altos funcionarios del sexe
nio pasado compraron los te
rrenos aledaños para poner ne
gocios fue que se iba a cerrar
el actual aeropuerto capitalino.
"Querían hacer una especie de
Santa Fe", aseguró, y de paso
buscarían cerrar también la ba
se militar de Santa Lucia.
Acasi cuatro añosde esa de

cisión y a poco más de cuatro
meses de la inauguración del
Aeropuerto Felipe Ángeles, el
presidente López Obrador
también quisiera cerrar aun
que sea temporalmente el
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM). Lo
detesta porque ni las aerolí
neas ni los pasajeros quieren
volar en Santa Lucía, simple
mente porque no hay vialida
des, conectividad ni servicios
de hotel, restaurantes o tien
das para los pasajeros.
El Presidente no soporta el

AICM ni a la clase media "as
piracionista" que lo usa Lo
quiere cerrar, aunque sea por

partes, empezando por la Ter
minal 2 donde vuela princi
palmente la aerolínea a cuyos
directivos y accionistas mexi
canos considera adversarios
de su gobierno: Aeroméxico.
"En la Terminal 2, además de

la mala calidad del suelo, no
hicieron el trabajo de cimen
tación adecuado, es para orde
nar una auditoría técnica ad
ministrativa", soltó.
El Presidente tronó contrael

AICM porque hace unos días le
reclamaron por la existencia
de un bache en una de las pis
tas de la T2. A partir de enton
ces ha amagado con cerrar la
T2 para supuestamente repa
rarla. "Una posibilidad es ha
cerla de nuevo porque es una
falla estructural grave, hay
hundimientos diferenciales, y
lo otro es apuntalarlo", dijo.
De enero a junio de 2022 la

T2 movió a 9 millones 97 mil

pasajeros, el 43% de todos los
viajeros del AICM. En ese mis
mo periodo también movilizó
62 mil 861 toneladas de carga,
que representan el 23% del
transporte de mercancías en el
aeropuerto capitalino. La con

cesión para operar las dos ter
minales en el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de
México data de 1998. La T2 se
consideró en julio de 2005,
cuando se proyectaba su cons
trucción. La concesión es por
50 años y vence en 2048.
Aeroméxico sería la aerolí

nea más afectada por el cierre

parcial de la T2. Es su centro de
operaciones y su única opción
dado que laHestásaturada
sería el Aeropuerto Felipe Án
geles, donde recientemente
cerró su ruta a Villahermosa,
Tábasco, luego que este vuelo
tuviera operaciones con cua
tro pasajeros y una ocupación
promedio de 23 viajeros por
vuelo. En sus primeros dos
meses de operación el AIFA
no logró superar el número de
pasajeros que moviliza el
ACIM en un día

Como lo revelamos el 20 de
junio, la subsecretaría de
Transporte de la SICT inició
negociaciones con empresas
privadas para que se queden
una participación minoritaria
del AICM a cambio de inyec
ciones de capital para mejo

rarla Al parecer esas pláticas
fueron Midas, no porque no
hubiera interés de un grupo
en particular, sino porque la
instrucción de Palacio Nacio

nal es que se quede como es
tá... y está mal.
Posdata. Aunque parezca

que las investigaciones judicia
les contra el expresidente Enri
que Peña Nieto van en serio,en
Madrid se respira tranquilidad
No porque no interese atender
el tema el exmandatario ya
contrató los servicios de abo
gados, sino porque asegura
que todo puede probarlo y
aclararlo. También se afirma
que nunca ha intercambiado
una sola comunicación telefó
nica con el presidente López
Obrador desde que salió del
gobierno. Que la última vez
que lo vio y habló con él fue en
la transición aunque sí ha re
cibido mensajes de interlocu
tores. Y que tampoco hubo
"pacto de impunidad" con
AMLO. "Fue un invento". •

@MaríoMal
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Uno de los fenómenos económicos atípicos
que generó la pandemia fue el comporta
miento de las remesas, que se mantuvieron
avanzando a niveles récord en 2020, llegando
a 40 mil 607 millones de dólares, ello a pe
sar de que en dicho año Estados Unidos ex
perimentó la mayor caída económica desde
1946, con una contracción de 3.5 por ciento.
En 2021, la tendencia récord de las remesas
continuó y los datos de la primera mitad de
2022 muestran un avance de 16%, llegando
a 27 mil 565 millones de dólares, que es otro
hito para un primer semestre.

O
El fenómeno ha generado sus
picacias razonables en cuanto
al papel que pudiera estar ju
gando el lavado de dinero en
esta tendencia, sin embargo,
hay dos aspectos que contradi
cen esta posibilidad: el primero
es que no sólo México ha teni
do un aumento en los envíos de
dinero desde el extranjero, du
rante estos años de pandemia,
otros países foco de migración también han
experimentado un avance importante en este
rubro y, obviamente, dichos países no tienen
estructuras criminales tan potentes y sofisti
cadas como las mexicanas.

De acuerdo con el Banco Mundial, en 2021
los envíos de dinero hacia América Latina
crecieron 21.6%, más allá de México, también
crecieron las remesas en Guatemala, El Sal
vador y Honduras, mientras que en Oriente
Medio y el Norte de África crecieron 9.7%, en
el Sudeste Asiático avanzaron 8 por ciento.
El segundo aspecto es que no hay datos

que hagan considerar que los cárteles de la
droga mexicanos se hicieron súbitamente 20%
más rentables y que ello explicara el aumento
en el volumen de las remesas en estos últi
mos años, aunque es obvio que tendrán al
guna participación, pero no superior a la que
ya tenían anteriormente.

El impulso de las remesas a México tiene
que ver con la naturaleza de la crisis de 2020,

dado que los migrantes en Estados Unidos se
desempeñaron en las actividades esenciales,
como preparación de alimentos, en el sector
agrícola, en el sector de salud, ello también
se dio en otras geografías como Europa, sin
embargo, los trabajadores también se vieron
beneficiados por los cheques de estímulo que
se repartieron a lo largo de 2020 en el últi
mo año de Donald Trump y los cheques aún
más generosos de 2021 de la administración
Biden, ahí radica, en parte, el problema de
la inflación.

La naturaleza misma de la crisis
explica también el comportamien
to de las remesas, dado que la re
cuperación económica en 2021 fue
muy potente y ello volvió a dar un
empujón a los ingresos de los mi
grantes en Estados Unidos.

Considerando lo anterior, ¿qué
ocurrirá con las remesas en caso
de una recesión en la economía
más grande del planeta? Primero,
es necesario diferenciar la recesión

de 2020, que fue ocasionada por un súbito
confinamiento y la que podría ocurrir a finales
de año o principios de 2023, que será produc
to de un ajuste de las tasas de interés, lo que
la hace más típica.

O
Observando las recesiones anteriores, queda
claro que en esta ocasión muy probablemente
sí habrá un impacto en las remesas, conside
rando que en esta ocasión no habrá cheques
de estímulo. La caída puede ser compensa
da parcialmente por el interés que tendrá la
Unión Americana en relajar las redadas y ac
ciones antiinmigrantes, dado que en un en
torno de alta inflación, los trabajadores que
no tienen estatus para trabajar se convierten
en un factor que ayuda a contener los pre
cios, sobre todo porque, estructuralmente, el
mercado laboral estadunidense padece una
persistente escasez.
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La semana pasada el Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas (IMEF) de Los Cabos
hizo su foro anual y Fernando Olivera, se
cretario de Turismo de Tamaulipas, provocó
polémica con su participación.

El funcionario, ya de salida en su puesto
actual, también fue subsecretario de Turismo
federal, titular de Turismo de Guanajuato y
tuvo varias posiciones en el sector privado.

Como conocedor de este sector jugó con
el nombre de "El otro México", el título del
libro de Fernando Jordán, periodista que re
corrió la Península de Baja California hace 72
arios para escribir una de las pri
meras crónicas del que entonces
era un territorio del país.

Olivera se refería a lo que su
cede en Los Cabos y en el "otro
México", es decir, en el resto del
país.

Olivera mostró que en este destino la ocupación hotelera, inclu
so, ahora en la temporada baja de
verano para los estadunidenses,
las ocupaciones están arriba del
80%; además con las tarifas más
altas que, en promedio, rondan1 j ,ti 1
los 300 dolares por noche.
Aunque hay muchos

de lujo que cobran a partir de
600, el mayor número de aviones privados
contra el número de cuartos de hotel en Mé
xico llegan a Los Cabos y los restaurantes
están llenos.

En el "otro México" la situación es dife
rente y en varios destinos la siguen pasando
francamente mal y no se han podido recu
perar de la pandemia.

Pero lo que Olivera pasó por alto, lo que
no contradice sus afirmaciones de una recu
peración excepcional, es que, en ese destino
de condición casi insular, a donde llega gran
cantidad de productos por mar o por aire,
prevalecen algunos privilegios monopólicos
u oligopólicos que benefician a unos cuantos
a costa de la mayoría.

Situaciones que no sólo no han dismi
nuido con el crecimiento explosivo de Los
Cabos y sus alrededores, sino que están cre
ciendo y, como a muchos les sigue yendo
bien, en un ambiente de jauja prefieren no
mover el "avispero", sobre todo porque de
trás de ellos están algunos políticos nueva
mente encumbrados por el triunfo de la 4T.

Sin ser exhaustivo, aquí enumero algunos
de ellos.
1. La supuesta escasez de agua, que los

grupos más adinerados ya han resuelto ins
talando plantas desaladoras, pero el resto

tienen que seguir comple
tando sus necesidades pa
gándole a los "piperos" el
líquido con un sobreprecio
importante.

Los grupos que ya desalan
el a§ua del ™ar adef ás no
pueden vender legalmente
sus excedentes porque enton
ces aíectanan a l°s "piperos".
2. Igualmente grave es la

falta de generación de ener
gía, pues Baja California Sur
no está conectada con la red

de la masa continental y ob
tienen electricidad quemando
combustible, pero, además, la
Comisión Federal de Electri
cidad limita cada vez más las
opciones para que los parti

culares la generen, incluso, utilizando tec
nologías limpias.

3. El transporte público es otro problema,
con falta de opciones municipales, el control
político de las placas de los taxistas y la pro
hibición de las plataformas tipo Uber o Didi,
aunque, en realidad, funcionan, pero de una
forma extralegal.

4. La lista incluye también limitaciones a
la educación privada de calidad, abusos de
corporaciones sindicales sobre la mano de
obra y la invasión de la propiedad privada,

Si todo esto no cambia llegará el momen
to en que este destino dejará de tener esas
ventajas que reconocía Olivera respecto al
"otro México".
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Propuesta de reforma
al Mercado de Valores
No hay que decir mucho sobre la baja liquidez que muestra
el Mercado de Valores de México y menos aún del proceso de
desliste que ni la forzada presencia de la nueva bolsa ha dete
nido. La expansión sólo se adviene en el mercado de deuda.
Pues le confirmo que el equipo del secretario Rogelio

Ramírez de la O, encabezado por su subsecretario del
ramo, Gabriel Yorio; el titular de la Unidad de Banca y Va
lores, Alfredo Navarrete; el presidente de la CNBV, Jesús de
la Fuente, han trabajado con los representantes de la BMV,
Marcos Martínez; de B1VA, Santiago Urquiza, y de la AMIB,
Alvaro García Pimentel, para integrar una reforma a la Ley
del Mercado de Valores que permita la colocación de ofertas
públicas dirigidas y también, de paso, la colocación en México
de fondos de inversión multiactivos.

La primera propone introducir un nuevo esquema que opere
con reglas simplificadas para que las empresas pequeñas y me
dianas puedan acceder al mercado de capitales colocando ac
ciones, de manera que el Registro Nacional de Valores introduzca
una clave especial (sin necesidad de crear una nueva sección).

Por el riesgo que pudieran representar, se buscará que esas
ofertas públicas dirigidas sean adquiridas por inversionistas
institucionales y calificados (afores, seguros, fondos multiac
tivos) y su colocación se realizaría a través de casas de bolsa.

Esta propuesta está en proceso de redacción final y permitirá
definir el marco jurídico para que este nuevo esquema permita a
las empresas pequeñas y medianas tener mayor acceso a capital
que potencie su crecimiento, reduzca el costo del financiamiento
(incluso bursátil), los tiempos de colocación y cuente con los mis
mos incentivos fiscales que hoy tienen las ofertas públicas de valo
res. Las empresas se deslistan en México porque sus acciones son
"capturadas" por unos cuantos inversionistas que, en el tiempo, no
las sueltan y, por ende, provocan que
el valor de capitalización se estanqueo reduzca. ^6 buscaráo reduzca.
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DE FONDOS A FONDO
#Libertad. Con julio suman cuatromeses consecutivos de que Liber
tad Soluciones de Vida, que lleva
Silvia Lavalle, recupera su nivel de
capitalización de Categoría 1 y dos
meses —abril y mayo— de que, tan
to FINE como la CNBV reconocieran oficialmente esta nueva
clasificación. A partir de junio, y en cumplimiento a las nuevas
disposiciones regulatorias, Libertad constituyó reservas nece
sarias para la recuperación de bienes adjudicados. A la fecha,
más de 1,400 nuevos pequeños inversionistas, en su inmensa
mayoría personas físicas, han inyectado recursos por más de
500 millones de pesos en aportaciones adicionales a la Sofipo
más grande del país. Como parte de su estrategia para volver
a sus orígenes, Libertad ha disminuido su cartera comercial
para empresas grandes y medianas, así como depósitos insti
tucionales que acumuló en algún momento para, en su lugar,
atender a las micro y pequeñas empresas. La inclusión finan
ciera y la modernización digital para ser una institución líder
en su segmento mediante la omnicanalidad forman parte de
su plan para la segunda mitad del año.
#TURISMO... El año pasado, México se coló a la lista de los 10
primeros receptores de divisas turísticas del mundo, de acuer
do con los datos recabados por la OMT, por Cicotur, que enca
beza Francisco Madrid, con 19 mil 800 millones de dólares
de ingresos. No estaríamos lejos de alcanzar a la costa Italia,
Gran Bretaña, Alemania, pero el gran lastre con el que se en
frenta la Secretaría de Turismo, que encabeza Miguel Torruco,

los gobiernos de los 22 estados con vocación turística y que no
pueden resolver es: la percepción de inseguridad y la campaña
extrema de difusión de muertos y asesinatos, pobreza, falta de
respeto al Estado de derecho y "destino narco" que se promue
ve en los principales países emisores de turistas hacia México,

Hoy vemos a Arabia Saudita en 4 lugar como destino por
ingresos y ocupa el 3 en recepción de turistas, en parte por
que los mercados asiáticos están cerrados y los europeos han
tenido políticas de cierre ante la propagación del covid, pero
también porque Gloria Guevara, exdirectora del WTTC, ha
logrado que el Reino se maneje con criterios de marketing
turístico.
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No se derrumbará la T2
• Carlos Velázquez Tiscareño realizó ya cambios
en todas las áreas estratégicas del AlCM.

Dentro de la gran madeja de problemas que enfrenta el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el prin
cipal para su nuevo director general, Carlos Velázquez
Tiscareflo, vicealmirante y piloto aviador en retiro, es la
Terminal 2.

Para tranquilidad de Aeroméxico y su socio Delta, que
son los principales usuarios de la T2 y que apenas están
recuperándose del proceso de quiebra bajo el Chapter 11
en Estados Unidos, la intención de Velázquez Tiscareflo no
es derrumbar ni cerrar la Terminal 2, por el gran caos que
se generaría al pretender trasladar vuelos a la TI y al AIFA,
que no tiene vuelos internacionales ni los tendrá mientras
no recuperemos la Categoría en seguridad aérea número 1
por parte de la FAA.

Aunque todavía no se realiza la entregarecepción por
que está en proceso una auditoría a fondo, Velázquez
Tiscareflo realizó ya cambios en todas las áreas estratégi
cas del AICM: desde autotransporte, administración y ope
raciones hasta recursos humanos.

Para la T2 creó un equipo de expertos en ingeniería y
aviación en el que participa también el subsecretario de
Transportes, Rogelio Jiménez Pons, que se reunió ayer
para definir la estrategia a seguir en la T2, cómo será apun
talada con la menor afectación a los usuarios y el costo que
implicará la aportación de recur
sos de la SICT.

El presidente López Obrador
aseguró que hubo fraude en la
construcción de la T2, que en
tró en operaciones en 2007, y la
construcción realizada por ICA
y Gutsa estuvo a cargo de Ae
ropuertos y Servicios Auxiliares
(ASA), o sea, de la otrora SCT.
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INGRESOS POR 149,299 MDP MENSUALES
El problema del AICM no es sólo la saturación que ha exis
tido desde hace más de 20 años, y que se trata de remediar
con límites de operaciones por hora, sino también el cre
ciente número de pasajeros, que fue la razón principal por
la que se construyó la T2, aunque hoy, tanto la TI como la
T2, registran, sobre todo a horas pico, un exceso de pasa
jeros y de visitantes.
Velázquez Tiscareño ya está poniendo orden en los más

de 1,000 contratos vigentes del AICM y el lado positivo son
los ingresos, que ascienden a 149 mmdp mensuales por
Duty Free, alimentos, estacionamiento, servicios diversos,
como hoteles, telecomunicaciones, bancarios y renta de lo
cales, muchos de los cuales, por cierto, presentan adeudos
que tendrán que ser cubiertos, igual que los retrasos por
más de 104 mdp en pagos por parte de las siete organiza
ciones de taxistas.
La insuficiente inversión en mantenimiento inició el

sexenio pasado porque sería cerrado cuando entrara en
operaciones el NAIM y en la 4T la inversión se afectó por la
"austeridad republicana" y la mala gestión de los dos titula
res de la hoy SICT, Javier Jiménez Espriú y Jorge Arganis.

O
REACTIVAR COCOA

En nada ayuda que hay coordinación entre las autorida
des aéreas: Seneam, AFAC y AICM. Jorge Arganis no parece
estar enterado de que es él la cabeza del sector y de que
Antonio Rodríguez, titular de la AFAC y responsable de que
no hayamos recuperado la Categoría 1, no le rinde cuentas
más que al titular de la Sedeña.

Lo ideal sería que ya se vaya Arganis, reactivar la Co
misión Coordinadora de Autoridades (Cocoa) y poner al
frente a un buen operador, como Velázquez Tiscareño,
que realmente sea un coordinador de las autoridades del
sector.
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M Huawei inicia el segundo semestre
¦ •del año con el lanzamiento en el país
de su línea de productos Smart Office, que
incluye equipos de cómputo repletos de in
novaciones tecnológicas. Huawei CBG Mé
xico, liderada por Mr. Pu Fei, presentará
esta noche las nuevas Huawei MateBook D

16 y Huawei MateBook 16s, con la décimo
segunda generación de procesadores Intel,
junto con otros productos que, en conjun
to, crean el concepto de oficina inteligente,
donde la colaboración entre dispositivos y
la integración del ecosistema son dos ca
pacidades básicas. En los últimos años,
los equipos de cómputo se han convertido
en unos de los productos más vendidos en
México por parte de esta compañía.

2 La que solicitó modificaciones a sus
•contratos petroleros fue la ahora de

nominada TotalEnergies que dirige Marie
Djorjian. La empresa cambio su nombre el
año pasado como parte de la estrategia de
transformación de una compañía petro
lera a una de energía. Actualmente la fir
ma tiene cinco contratos, en tres es socio
y en dos es operador. Por ello la Comisión
Nacional de Hidrocarburos, de Rogelio
Hernández, aprobó cambiar de Total E&P
México a su nueva denominación. Obvia
mente, para el organismo regulador esta
actualización no modifica las obligaciones
de la empresa, por lo cual el siguiente paso
será la modificación de los contratos y el
aviso ofial a sus socios.
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3 Banco Santander México, dirigido to
•davía por Héctor Grisi, a través de su

producto Hipoteca Integral, reconoce por
primera vez el ingreso total de las familias,
considerando tanto el ingreso fijo como el
variable, a fin de ayudar a que más mexi
canos hagan realidad su sueño de tener
casa propia. Éste ofrece una tasa de interés
del 11.5% y un seguro de vivienda que cu
bre el valor total de la propiedad, así como
un seguro de desempleo de hasta nueve
meses. Con esta nueva oferta, el banco es
tima que continuará ganando participa
ción de mercado en este negocio, llegando
a un segmento de la población que estaba
desatendido, ya que no podía acreditar los
ingresos suficientes.

4 La Asociación Nacional de In
dustrias del Plástico, que preside

Aldimir Torres Arenas, es impulsora del
programa Cero Pérdida de Pellets, me
diante el cual se busca fomentar su ma
nejo adecuado desde las organizaciones.
Así, la semana pasada las empresas
Rafypak, BonLam y Evertis de México re
cibieron del organismo el reconocimien
to empresarial Compromiso Cero Pérdida
de Pellets, pues comenzaron a implemen
tar buenas prácticas de limpieza y conten
ción. Mientras que Zeller Plastik México
obtuvo el Distintivo Azul, que se otorga
por mostrar mediante métricas, datos y
una verificación en sitio, los avances de la
disminución de pérdida de pellets.

5 Cuando la crisis del agua llegó a
•Nuevo León, mucho se habló de la

responsabilidad de las empresas ante el
desabasto. En respuesta, la Caintra, que
preside Rodrigo Fernández, respondió
con el programa Sumemos un Chorro, un
plan de acción para reducir el consumo de
las empresas afiliadas para ahorrar hasta
24.7 millones de metros cúbicos de agua
que sería brindada a los neoloneses. Esto
equivale a donar un tinaco a cada hogar
de Nuevo León y llenarlo para que dure 33
días. Empresas como Arca Continental, de
Arturo Gutiérrez, no sólo cederá parte de
sus concesiones, sino que rehabilitará 15
pozos, lo que proporcionará a la población
hasta 250 mil litros por segundo.
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El Pacic está bien

El secretario de Hacienda hizo una especie de corte de caja
sobre el Pacic en la que tiene razón. Rogelio Ramírez de la O
estableció que la inflación, especialmente en los productos
básicos, ha disminuido su ritmo de crecimiento, y sin este
acuerdo con la iniciativa privada el alza de precios crecería
a una tasa de 2.60 puntos porcentuales, es decir, ya habría
regresado a los dos dígitos como no ocurre desde el principio
de este siglo.

El Padre del Análisis Superior considera que es esencial
comenzar con una precisión de fundamento: este programa
no tiene como finalidad disminuir los precios de la canasta
básica, sino lograr que los aumentos se den con mucho me
nor celeridad.

Creer que por un acuerdo o por un decreto Se pueden dis
minuir los precios es un error básico. En México y el mundo
existe una larga experiencia que demuestra que, ocurre, no
sólo lo contrario, sino que los problemas se agravan.

El Pacic tiene como virtud que busca un acuerdo sobre
24 productos de la canasta básica y una invitación para que
otros sectores de la economía hagan descuentos particulares.

Los precios de la canasta básica, que han tenido un in
cremento superior al 30% a tasa anual, tienen su origen en la
situación internacional y, por lo tanto, recurrir a medidas de
economía ficción simple y sencillamente no tendría ninguna
ventaja para los mexicanos.

Las declaraciones de ayer del secretario de Hacienda de
ben sumarse a las que, por ejemplo, ha hecho Vicente Yáñez,
líder de la ANTAD, en el sentido que debe mantenerse la cal
ma y mantener el esfuerzo. Casi cualquier otro camino sería
ruinoso.

Debe destacarse que el gobierno ha hecho un gran es
fuerzo fiscal para evitar el incremento en el precio del com
bustible que, como bien señala el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, no ha debilitado la posición de las finanzas
públicas porque los recursos han salido del excedente del
precio del petróleo.

Sería cuestionable que aún no han disminuido la inse
guridad para el transporte lo que, sin lugar a ninguna duda,
incrementa el costo de los productos; sería deseable que el
gobierno tuviera tanto éxito como lo tiene en contener los
precios de los combustibles.

Los empresarios también han puesto de su parte, puesto
que han cumplido cabalmente con su compromiso sobre tos
productos de la canasta básica, incluso, algunas otras empre
sas han sumado programas de descuento o congelamiento
en sus precios y tarifas.

REMATE COMPARATIVO

¿Recuerda alguna gira de Tatíana Clouthier que haya re
gresado con inversiones o, por lo menos, con compromisos
de que los extranjeros lo harán?, el Padre del Análisis Supe
rior tampoco. En este sentido el gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri, ha tenido mucho mejores resultados. Este
mandatario local comprende la importancia de atraer inver
siones para que generen empleos y mejoren las condiciones
económicas de las personas.

Dicen que las comparaciones son odiosas, pero a veo.es
son muy necesarias para distinguir aquellos que viven del ro
llo de los que sí cumplen con su trabajo.
REMATE INTERNACIONAL

Mucho más allá de la carta que habría enviado el Presidente
de la República a su homólogo de Estados Unidos subyace
la necesidad de mantener el foco: no se trata de un asunto
político en el cual se esté cuestionando la soberanía de los
países, sino de un tema netamente económico de dar un trato
igualitario a las compañías de las tres naciones.

Es necesario dejar claro que no se está discutiendo sobre
la autodeterminación de los pueblos, sino del compromiso,
firmado de mutuo acuerdo, de cumplir un piso parejo. Trato
igualitario a las compañías de los tres países.

Debe tenerse claro que México no está en la posibilidad de
romper el pacto comercial puesto que, de hacerlo, represen
tana una crisis como la que jamás ha vivido el país.
REMATE BANCARIO

Quienes deben estar muy contentos con el aniversario de
Banco Azteca son los de BBVA México. Ante el rápido éxito
que tuvo la institución, comandada por Ricardo Salinas, al
atender a la base de la pirámide, los que hoy dirige Eduardo
Osuna redefinieron su posición.

La banca de menudeo, sin lugar a dudas, es el futuro para
las instituciones de crédito, puesto que ahí no sólo se encuen
tran mayores espacios de rentabilidad, sino de servicio social
dando servicios bancarios a quien no los tiene.
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Marina audita entrega
de AICM; UNAM por
recimentar T2; taxistas
deben 104 mdp
La Secretaría de la Marina no se la quiere jugar. Pidió au
ditorías tanto a la Secretaría de la Función Publica, como
al mismo órgano de control interno del AICM, y hasta a
una compañía privada, para revisar las cuentas dejadas por
Carlos Morán Moguel, ex director del AICM.

OMARINA TOMA TODO EL CONTROL DEL AICM

Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño, primer director del
AICM proveniente de la Marina, ya tomó las riendas del ae
ropuerto capitalino. Cuando el presidente le pidió a Rafael
Ojeda, secretario de la Marina, tomar el control del aero
puerto, pensaron en el vicealmirante Velázquez Tiscareño,
ya retirado, pero conocedor de la administración, y quien
ha sido comandante de aeronavegación y piloto aviador.
La Marina ya tomó el control administrativo, de seguridad,
aduanas y migración del aeropuerto. Y se coordina con to
das las dependencias del gobierno federal.

En los últimos meses, el AICM ha sido una historia de
terror: quejas de entregas de maletas después de horas,
bloqueos de taxistas a las terminales, aglutinamientos en
la Terminal 2, y hasta la queja de
un piloto de Aeroméxico que es
cuchó el Presidente por ir en ese
vuelo, sobre una de las pistas de
aterrizaje (el famoso cráter que
terminó en un bache, pero que
obligó a la evaluación de la pista).

©UNAM: RECIMENTAR
PERIFERIA DE T2
Ya con la Marina al frente del
ÁICM, lo primero que hizo el vi
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cealmirante>Velázquez Tiscareño fue revisar la Terminal 2,
que tiene problemas de cimentación. Es una terminal con
problemas notorios desde el sismo de 2017. Ayer, en una
reunión con el Instituto de Ingeniería de la UNAM, así como
con el subsecretario Rogelio Jiménez Pons, y el mismo vi
cealmirante, se tiene el resultado de la evaluación: Urge
fortalecer los cimientos de la Terminal 2.
Resulta que en el centro de la T2 la cimentación es

profunda, se pilotó hasta tierra firme. Bien. Pero no en los
contornos. El resultado: un centro de la T2 que emerge,
mientras la periferia se va hundiendo. Tiene solución, pero
fes costoso. El Presidente lo sabe, y ya prometió recursos
para el fortalecimiento de la T2.

OCON TAXISTAS, AYUDA, PERO DEBEN PAGAR
Sin embargo, los problemas del AICM no terminan ahí.
Está el tema de los sitios de taxis que hace unas semanas
bloquearon el acceso al aeropuerto. La negociación con
ellos ha sido clara. Se les facilita sus pagos, pero, hasta el
momento, los taxistas ya deben 104 millones de pesos al
Aeropuerto. Algunos taxistas se quejan de que ya pagaron,
pero sus líderes no han pagado al AICM, pero ése es un
problema propio entre los sitios de taxis, donde el AICM no
tiene nada que ver. Y, sobre la prohibición de tomar Uber y
Cabify en el aeropuerto, la Marina primero se quiere ver el
funcionamiento de los taxistas.

O
NO CONSIDERAN QUE SE FAVOREZCA AL

FELIPE ÁNGELES
La Marina ya tomó el AICM, pero ni quiere pagar los platos
rotos del pasado y tampoco considera que el gobierno deje
caer el AICM para fortalecer el Felipe Ángeles. Tratan de
enmendar el desastre. Y eso sí a quien le reportarán es al
Presidente, con la SICT, a cargo de Jorge Arganis, sólo se
coordinarán. Hasta ahí. En otras palabras, jefe sólo hay uno.
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¿Qué dedo usan en su celular?
•¦y Tstedesyanousansu
/ I I teclado? Las aplica
w w ciones de su celular
se preparan para la gente que ya
usa solo un pulgar en la panta
lla de su smartphone. Y en esa
categoría TikTok, de Byte Dance,
lleva ventaja que consolida a par
tir de este año. ¿Qué tanta?
A partir de 2022, la inversión

que hacen fabricantes de camise
tas, pantalones y todo lo demás
en "influencers" de esa red social,
rebasará a la que apuestan para
los que están en Facebook. ¿Las
siguientes "víctimas"? Los in
fluencers de YouTube, la empresa
de Google. Solo Instagram parece
sostenerse fuerte en este ámbito.

La predicción de los citados
cambios fue revelada por la con
sultora Insider Intelligence, de
Emarketer.
A decir de los dueños de las

grandes empresas que ustedes vi
sitan diariamente en su teléfono,
los humanos se acostumbran

rápidamente a usar primordial
mente tres herramientas: la pan
talla, la cámara y un solo dedo.
Mark Zuckerberg está obsesio

nado con el entretenimiento. Él
encabeza Meta, la empresa pro
pietaria de Facebook, Instagram y
WhatsApp.

Cuando habló con sus accionis
tas el mes pasado para explicarles
cómo salieron las cuentas, habló
de lo mucho que está avanzando
la inteligencia artificial (IA) en
su... algoritmo. Esa tenebrosa
combinación de números que
ayudan a resolver un problema,

en este caso, el de mantener
los ojos de ustedes fijos en la
pantalla.
La IA es eso que determina, por

ejemplo, qué anuncio van a ver
ustedes cuando visitan un sitio
web y con frecuencia resolvió el
destino de sus vacaciones en es

tos días porque hace seis meses
ustedes vieron esa foto y luego la
oferta de hotel y el boleto para ir
a la playa.
Facebook está interesado en

ofrecer con la IA un metaverso.
Un territorio en el que ustedes
comprarán tenis Nike o ropa
Gucci, pero virtuales.
"El metaverso es una gran

oportunidad por varias razones.
Lo que es más importante, per
mite experiencias sociales más
profundas en las que siente una
sensación realista de presencia
con otras personas, sin impor
tar dónde se encuentren y si está
jugando o trabajando durante
horas o si solo está saltando por
un momento", dijo Zuckerberg
en julio.
A los inversionistas no termina

de enamorarlos con esa historia

de que la gente se montará todos
los días unos lentes o un casco

para convivir con otras personas.
Las acciones de Meta caye
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ron más que el Bitcoin durante
los últimos 12 meses. La cripto
moneda redujo 41 por ciento su
valor desde agosto de 2021 hasta
ahora; el de las acciones de Meta
cayó 54 por ciento.
La empresa que parece más

hábil en entender el uso que
la gente da a su smartphone es
TikTok.

Google ofrece la oportunidad
de revisar qué busca la gente
en su plataforma, con Google
Trends. Lo que dice esta com
pañía es que las búsquedas de
la palabra "Facebook" están 75
por ciento debajo de hace 5 años,
mientras que las de 'TikTok" su
ben y ya se comparan con "Insta
gram" o "Twitter", redes sociales
que son más antiguas.
Sucede que la red social de

Byte Dance cumple con un requi
sito previsto por Steve Wozniak,
el gran amigo de Steve Jobs.
En una visita a México, él ad

virtió a un reportero que lo que
venía desde entonces era la eli

minación de procesos. Apple eli
minó los botones; TikTok redujo
la necesidad de buscar. Sus usua

rios parecen encontrar por "ma
gia" el tipo de contenido que les
entretiene y les mantiene pega
dos a la pantalla por más tiempo
que otras plataformas.
Eso servirá pronto para in

tegrar un "market place" a su
estrategia, con el que la gente

que guste de los pantalones de
alguien que aparece bailando en
un video, pueda adquirirlos en el
momento usando su pulgar sobre
un botón virtual en pantalla.
Será interesante ver cómo con

trarresta Google esa estrategia
con su propio uso de la inteligen
cia artificial. La empresa que en
cabeza Sundar Pichai tomó nota
de que cada vez hay más gente
que hace búsquedas con su cá
mara, tomando fotos a cosas que
les gustan.
Esa compañía se prepara para

que ustedes tomen fotos a los
productos que venden, los suban
a internet y alguien que bus
que algo similar termine com
prando. .. del otro lado del país.
En cualquier caso, ustedes no
tendrán que usar mucho más que
un dedo para decidir quién gana.

"Zuckerberg está
obsesionado con el
entretenimiento. Él
encabeza Meta, la
empresa propietaria
de Facebook,
Instagramy
WhatsApp"
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Lanzan su plataforma de ecommerce
para productos químicos
Nos adelantan que Dow, de la mano de la distribuidora química \
Chempoint, lanzará una plataforma digital de distribución de coi
mercio electrónico de la industria química de México, con la fina:
lidad de ofrecer las mejores soluciones en ciencias de materiales y
facilitar sus procesos de producción.
"En Dow estamos sumamente entusiasmados de esta alianza /

con Chempoint, pues nos permite satisfacer las necesidades del/
mercado a través de la digitalización, y lograr eliminar los largQ's
procesos de compra, al tiempo que facilitamos la disponibilidad de
inventario de nuestros productos, ofreciendo una mejor experien
cia de compra para los usuarios", compartió Víctor Pérez;, direc
tor Comercial de Soluciones Industriaies para México en Dow.
Su plataforma permitirá dar una asistencia personalizada para

los usuarios con el propósito de facilitar la toma de decisiones para
los compradores de productos químicos de la industria de alimen
tos y bebidas, productos químicos e industriales, petróleo y gas.
De acuerdo con un análisis elaborado por Chempoint, el 84 por

ciento de los profesionales de la industria química ha adoptado mo
delos digitales en su trabajo durante los últimos años, lo que refleja
la creciente necesidad de la industria de brindar tecnologías que
faciliten su labor diaria. Además, el 88 por ciento de los comprado
res de productos químicos opta por buscar información sobre los
productos de su interés en los sitios web de los proveedores, motivo
por el que la nueva plataforma de ecommerce servirá para agilizar
los procesos de todas las industrias en las que la química juega un
rol fundamental, a la par de garantizar materiales seguros de alta
calidad.

Un 'chorro' para enfrentar crisis en NL
A la vanguardia de la batalla para contrarrestar la crisis hídrica en

Nuevo León, se encuentra la industria regiomontana. Esto porque
ante la escasez de agua que se extiende en al menos 18 municipios
del estado, la Cámara de la Industria de Transformación (Caintra),
de Nuevo León, que preside Rodrigo Fernández, formó el pro
grama "Sumemos un Chorro", con el que se hace un llamado a las
empresas a modificar sus procesos productivos para ahorrar hasta
24.7 millones de metros cúbicos de agua que se brindará a la ciu
dadanía, lo que equivale a donar un tinaco a cada hogar de Nuevo
León y llenarlo para que dure 33 días.
Así, Arca Continental (AC), que lleva Arturo Gutiérrez y

preside Jorge Humberto Santos, además de ceder tempo
ralmente una parte de sus concesiones para extraer agua, también
rehabilitará 15 pozos, lo que proporcionará a los neoloneses hasta
250 mil litros por segundo. En conjunto, Heineken México y Grupo
ALFA también colaboran con la inversión de 20 millones de pesos
para la exploración, perforación y equipamiento de un nuevo pozo
profundo que dará 3.1 millones de metros cúbicos de agua al año.
Sin duda son buenas noticias.

Reúnen a especialistas de salud en
teletrabajo
Con el propósito de implementar estrategias en la administración
del riesgo en salud para los colaboradores, y de ayudar a los em
pleadores a cumplir normativamente con la autoridad, Lockton
ya tiene a un grupo de especialistas, encabezados por Annel Lo
zano, en caso de aprobarse la NOM037, la cual regulará las con
diciones de seguridad y salud en el teletrabajo.
Cabe destacar que el corredor y consultor de seguros privado

ya conoce de los temas, pues realizó un acompañamiento similar
cuando se aprobó la NOM035, enfocada en trastornos de ansie
dad, estrés laboral y fatiga crónica, tomando en cuenta que la Or
ganización Mundial de la Salud ha calificado a México como el país
con mayor estrés laboral en el mundo.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local sobresalen
las cifras de las ventas de

vehículos ligeros. En EU se
darán a conocer indicadores
PMI e ISM y órdenes de
fábricas.

MÉXICO: El INEGI publicará
información del registro de
la industria automotriz de
vehículos ligeros en donde se
dará a conocer el nivel de las

ventas al público.

ESTADOS UNIDOS: Por
la mañana, la Asociación
de Banqueros Hipotecarios
(MBA) dará a conocer su
informe semanal del mercado
hipotecario.
Más tarde, S&P Global

informará el índice PMI del
sector servicios de julio; además
el instituto ISM informará sobre
la actividad de los negocios no
manufactureros.

Por su parte, la Oficina de los
Censos publicará su reporte de
órdenes a las fábricas al sexto
mes del año.
A su vez, la Administradora

de Información de Energía
(EIA) dará a conocer su reporte
semanal del mercado petrolero.
 Eleazar Rodríguez
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Ya te puedes vestir de la Selección
en el metaverso
El Mundial de fútbol soccer

está a la vuelta de la es
quina y en México ya nos

empezamos a preparar hasta
en el metaverso. La Federa
ción Mexicana de Fútbol (FMF)
lanzó el pasado 29 de julio el
primer NFT coleccionable del
jersey que la Selección Nacional
de México usará en Qatar.
Un NFT es el acrónimo de

nonfungible token, que quiere
decir "token no fungible". Los
NFTs son activos digitales como
bitcoin y las demás criptomo
nedas; activos digitales que
se pueden comprar, vender e
intercambiar. Como el mismo
nombre lo dice, los NFTs están
tokenizados. Esto quiere decir
que cada uno es único y dife
rente a cualquier otro, incluidas
las demás versiones en las que el
NFT se pueda basar.

Hoy en día muchas de las
cosas más valiosas del mundo,
como los diamantes, y obras de
arte, son tan valiosas porque no
son fungibles, es decir que son
irremplazables. Un NFT en lu
gar de comprarlo físicamente y
tener como prueba de autentici
dad una hoja física, la compra se

registra automáticamente en la
blockchain y sirve como prueba
de propiedad digital y del valor
del activo asociado.
Un NFT en esta era, en donde

todo es digital, puede ser cual
quier cosa: una obra de arte,
música, contratos, entradas
para eventos, juegos y todo lo
que te puedas imaginar.
La FMF tomó este paso dis

ruptivo y lanzó 100 NFTs en
forma de jersey que se agota
ron en tan solo 20 minutos. Los

aficionados podían comprar
los con la criptomoneda ETH
(ethereum), cada NFT tenía un
valor aproximado de 1,800 pe
sos mexicanos. Los 100 fans que
adquirieron con criptomonedas
su playera NFT desde su cuenta
en Bitso, van a recibir también
el jersey físico. Cada jersey que
fue vendido es único en la bloc
kchain y puede ser dispuesto
por su dueño para posteriores
transacciones.

Este es un enorme paso para
la adopción de criptomonedas
y NFTs. Este momento quedará
registrado en la historia como
la primera vez que un equipo
nacional de fútbol (o cualquier
equipo de fútbol) les da a sus
fans la oportunidad de portar
con orgullo los colores de su
país en el metaverso.
A diferencia de la tecnología
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y redes sociales que usamos hoy
en día, lo interesante de todo lo
construido en la blockchain es
que tú eres dueño de tus activos
virtuales. No es ni Mark Zucker

berg, ni Bill Gates. Es una nueva
era en la tecnología en donde el
típico dicho de "si no te cobran
el servicio es porque tú eres el
producto", ya no aplica.
Los NFTs tomaron vuelo en

el último invierno de cripto y
fueron un boom desde el año

pasado hasta hoy. La adopción
va creciendo constantemente y
las marcas más importantes del
mundo los están usando como
parte de su nueva estrategia di
gital. Recientemente la joyería
de lujo Tiffany & Co. lanzó su
primera colección de NFTs; Pep
siCo, Dolce & Gabanna, Super
Bowl y muchas marcas más en
los últimos meses usaron esta

tecnología para brindar una

nueva experiencia a sus clientes.
Quién sabe, igual y para los

próximos mundiales estaremos
viendo los álbumes Panini con
vertidos en NFTs...

"Muchas de las
cosas más valiosas
del mundo... son tan

valiosas porque no
son fungibles"
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El crecimiento se opa
'de 2%con un muro

La semana pasada, el
Fondo Monetario Inter
nacional revisó al alza su

estimación de crecimiento eco
nómico para México en 2022 de
2 a 2.4 por ciento, con base en
su actualización de Perspectivas
de la Economía Mundial (in
forme WEO).
En su reporte previo, pu

blicado en abril de 2022, el
organismo había recortado el
pronóstico de crecimiento para
la economía mexicana en este
año de 2.8 a 2 por ciento, por lo
que esta última revisión com
pensa la mitad de ese ajuste.
Sin embargo, la expectativa

de crecimiento del FMI para
México en 2023 se revisó consi
derablemente a la baja, al pasar
de 2.5 a 1.2 por ciento.

La economía mexicana
mantiene un ritmo de cre
cimiento moderado y, de
acuerdo con el organismo, la
producción en el país "aún no
retorna a los niveles previos a la
pandemia, ya que los servicios
y la construcción permanecen
rezagados".
De crecer 2.4 por ciento este

año, se pondría por arriba del

crecimiento proyectado por el
:ados Unidos, AleFMI para Es

mania, Frar da, Japón y países
latinoamerip,anos, como Brasil
y Chile.

Y, por el contrario, la rebaja del
crecimiento a 1.2 por ciento en
2023 pondría a México al nivel
de la zona del euro, pero por de

bajo de España, Japón, Canadá y
algunas de las principales econo
mías de la región, como Argen
tina, Colombia y Perú.
En línea con la perspectiva

actualizada del FMI, la revisión
de la Secretaría de Hacienda de
sus estimaciones de cierre de

las finanzas públicas para 2022
se corresponde con la informa
ción del organismo.
Para las proyecciones de fi

nanzas públicas se utiliza un
crecimiento del PIB de 2.4 por
ciento, menor al 4.1 por ciento
utilizado para el Paquete Eco
nómico de este año.
En su informe trimestral

correspondiente al periodo
abriljunio, publicado el viernes
pasado, Hacienda subraya que
"a pesar de la coyuntura global,
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la economía mexicana se mos
tró resiliente y con un desem
peño positivo por arriba del
anticipado por varias encuestas
al inicio del año y hasta junio".
Lo anterior, abunda, debido a

que la actividad económica con
tinuó avanzando,con tasas de
crecimiento trimestral y anual
mayores a las previstas en las
encuestas.

Destaca la estimación opor
tuna del PIB para el segundo
trimestre, que registró un
crecimiento trimestral de 1

por ciento y acumuló un 2 por
ciento de avance anual en lo
que va de 2022.
De acuerdo con el subsecre

tario de Hacienda, Gabriel Yo
rio, nuestra economía crecerá
cuando menos 2 por ciento
este año, pero "tiene espacio
para crecer aún más".
Aunque México está entre las

principales economías de la re

gión cuya expansión, mayor a
la estimada en la primera parte
del año, provocó una revisión
al alza del FMI, la desacelera
ción de Estados Unidos y la
inñación persistente pondrán
a prueba la recuperación.
Esa es la razón por la que las

previsiones de los analistas en
las encuestas aún 'no compran'
el escenario de un creci
miento de 2 por ciento o más
en este año.

En la encuesta que levantó el
Banco de México entre espe
cialistas del sector privado a
finales de julio, publicada el
lunes pasado, las expectati
vas de crecimiento del PIB para
2022 se mantienen en 1.8 por
ciento, nivel en el que han per
manecido por tres meses.
No obstante, el rango de

pronósticos va de 1 a 2.4 por
ciento, lo cual quiere decir que
el escenario más 'optimista'
está alineado a las proyecciones
del FMI y de Hacienda.

Dados los riesgos y el dete
rioro del panorama, los analis
tas encuestados por Banxico
disminuyeron de junio a julio
la estimación de crecimiento
de la economía mexicana para
2023 de 1.9 a 1.6 por ciento.
Aun así, el crecimiento antici

pado por los analistas de merca
dos es mayor que el proyectado
por el FMI.
En el segundo semestre del

año, la economía mexicana en
frentará retos de diversa índole,
siendo el principal los altos ni
veles de inflación, junto con las
señales de una desaceleración y
los mayores niveles de tasas de
interés.

Si bien en la primera mitad de
2022 la actividad económica en
México se desempeñó 'positiva
mente', incluso por encima de
lo anticipado por varias encues
tas, un crecimiento por de
bajo de 2 por ciento para este
año y el próximo sigue siendo
el escenario más probable.

"... la economía
enfrentará retos
diversos, siendo el
principal los altos
niveles de inflación"
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Biden: cuando recibas esta carta sin razón...

E1 presidente de la República anunció que fue
enviada al presidente Biden la carta en la cual
le expresa su posición respecto al diferendo

energético que tiene EU con México en el marco de su
tratado comercial (TMEC).
Veremos si se hace público el texto de la misiva,

pero suponemos que lo expresado en la mañanera de
ayer es algo de lo que contiene.
López Obrador dijo lo siguiente: "Podemos tener

muchas oportunidades por la vecindad y por tra
tarse del país con el mayor potencial económico y
comercial del mundo... Sin embargo, nada de eso
se equipara con la independencia, la soberanía y
la dignidad de nuestro pueblo. México no se vende,
México es de los mexicanos, de nuestra generación y
de los que vienen. Eso no tiene precio, no hay arreglo
que valga."
El argumento del presidente mexicano es muy sen

cillo. Él cree que el capítulo 8 del Tratado, que ha
sido presentado varias veces en la conferencia maña
nera, da el derecho de realizar las modificaciones
legales y regulatorias que nuestro país ha efectuado
en materia energética.
Y supone que el gobierno de Biden está mal infor

mado, pues ignora este hecho.
Por lo mismo, cree que con la misiva enviada y las

consultas que se efectúen se acabará con los 'mal
entendidos' y el gobierno de Biden le dirá: "Usted
disculpe, señor presidente, es que no habíamos leído
bien".

Este libreto tiene muy escasas probabilidades de
ocurrir.

Los diferendos no provienen de que los estadouni
denses no hayan leído el capítulo 8 del Tratado. Leye
ron ese y además leyeron todos los demás.
También saben en EU que sus reclamos nada tie

nen que ver con la soberanía e independencia de
México, sino exclusivamente con el cumplimiento de
los compromisos avalados y firmados por funciona
rios del actual gobierno mexicano.
Los reclamos no son nuevos. Tanto las empresas de

EU como legisladores, gobernadores y expertos llevan
meses formulándolos.

Por eso hay serias reservas de que durante el pe
riodo de consultas se pueda llegar a acuerdos.
El escenario más probable es que tenga que insta

larse un panel de solución de controversias, como
el propio documento establece.
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De hecho, México y Canadá solicitaron en enero de
este año la formación de un panel relativo al tema de
las reglas para fijar el contenido regional en el sector
automotriz.

El panel se conformó y hoy y mañana se celebran
audiencias.

Quizás pudiera llegarse a alguna conclusión en sep
tiembre y, de acuerdo con observadores, es probable
que los árbitros den la razón a México y Canadá.
Los paneles funcionan y no son parte de nin

guna conspiración ni de algún intento de violar la
soberanía.

Al interior del gobierno de López Obrador hay dos
grupos. Algunos buscan que México negocie y haga
concesiones para evitar que llegue al panel en donde
hay riesgo de perder. Otro se obstina en que el go
bierno mexicano tiene razón en todo.
Hasta ahora, los 'duros' son los que tienen ganada la

partida porque cuentan con el respaldo presidencial.
Por ahora, pensar en que el gobierno va a rectificar

y a decir: "Sí, nos equivocamos y tomamos decisiones
que discriminan a las empresas", se ve hoy práctica
mente imposible.
Seguramente la oficina de Joe Biden va a colocar

la carta enviada por AMLO en la pila de los pen
dientes, pues su atención hoy está puesta en asuntos
mucho más urgentes como la crisis con China, la ame
naza de recesión en Estados Unidos o la invasión rusa
a Ucrania.

La jefa de la Oficina Comercial de la Casa Blanca,
Katherine Tai, es una de las conocedoras más detalla
das del TMEC. En su trabajo en el Comité de Medios y
Procedimientos del Senado, a ella le tocó redactar la
legislación de implementación del tratado.
Así que su oficina sería un rival verdaderamente

formidable en la discusión de un panel.
Por eso, la gran apuesta de AMLO no es tanto

la respuesta jurídica sino la de carácter político
que dará el próximo 16 de septiembre, pues tiene
el respaldo de cerca del 60 por ciento de la pobla
ción, de acuerdo con la más reciente encuesta de El
Financiero.

Todavíá hay algunas semanas para hacerlo entrar
a la cordura antes de que estemos en el borde del
precipicio.
Ojalá haya voces sensatas que tengan influencia

sobre el presidente y que le impidan arrojarse al va
cío. .. porque nos arrastraría a todos.
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El verdadero

significado de la
ciberseguridad
• A medida que se desarrollan más
activ idades en 1 i nea, nuestra eomprensí ón
de la segur idad cibernética debe
evo lucio inir para mantenerse a la
vanguardia de las amenazas emergentes
para la salud y la seguridad piíblicas. El
mercado digital de sustancias recreativas
i legales muestra por qué será necesario
recons íderar las estrategias de api icación de
la ley de larga data

BERLIN Cuando hablamos de
ciberseguridad, soleméís pen
sar en los antivirus ¡éSmSíciales,
en los ataques de mnsomwa
re a grandes empresas o en

«filtraciones de correos eleHónico.sBolíti
camenteacQñdabsos. Pero poco se habla
de la seguridad pública en el ámbito digital,
y esoíES Un gran problema cuando depen
demos cada vez más de las tecnologías de
la información y la comunicación (TIC) y del
Internet de las Cosas para realizar nuestras
actividades cotidianas ordinarias.

Además, el :¥ertíg¡noso desarrollo de estas
tecnologías ha dado lugar a una hibridación
de la delincuencia. Muchas actividades ilíci
tas ^encuentran ahora a medio cáífl¡no«rífre
los mundo físico y virtual, loque ha introduS
do nuevas condicionáSy exige una reconside
ración de las estrategias de aplicación de la
ley aplicadas tradicionalrnSfité.

RefeionBos eriJH sustancias recreativas
ilegales. Muchas personas tratan de adquirir
las a través de Internet, ya que: b compra en
línea gaste considerarse más segura que en
contrarse con un desconocido en un callejón
oscuro. Pero, bs canales online suelen poner

BERLIN Cuando hablamos de

ciberseguridad, soleméís pen
sar en los antivirus ¡éSmSíciales,
en los ataques de mnsomwa
re a grandes empresas o en

«filtraciones de correos eleHónico.sBolíti
camenteacQñdabsos. Pero poco se habla
de la seguridad pública en el ámbito digital,
y esoíES Un gran problema cuando depen
demos cada vez más de las tecnologías de
la información y la comunicación (TIC) y del
Internet de las Cosas para realizar nuestras
actividades cotidianas ordinarias.

Además, el :¥ertíg¡noso desarrollo de estas
tecnologías ha dado lugar a una hibridación
de la delincuencia. Muchas actividades ilíci
tas ^encuentran ahora a medio cáífl¡no«rífre
los mundo físico y virtual, loque ha introduS
do nuevas condicionáSy exige una reconside
ración de las estrategias de aplicación de la
ley aplicadas tradicionalrnSfité.

RefeionBos eriJH sustancias recreativas
ilegales. Muchas personas tratan de adquirir
las a través de Internet, ya que: b compra en
línea gaste considerarse más segura que en
contrarse con un desconocido en un callejón
oscuro. Pero, bs canales online suelen poner
a la gente en contacto directo con bsgrupos
cbdelincuencia organizada que controlan la
mayor parte de la distribución de sustancias ilí
citas. Cuando la gente entrega dinero a estos
grupos está contribuyendo involuntariamente
a financiar las redes internacionales que
tambiSi financicBel teiHrismoy e láfico de
armas, personas y tejidos humanos.

Es bien sabido que la pandemia del Co
¥¡dl 9 aceleró muchas formasdeinnovaCión
|< adaptabilidad digital, y la OSmpra de sus
tancias en línea nñ es una decepción. Los
estimulantes de tipo anfetamínicóy bs nuevas
sustancias psicoactivas están cada vez más
disponibloSíen la darknet, la web abierta,
bs mercados de criptomonedas e incluso bs
redes sociales.

Estos nuevos canales de distribución con
lleva tanto rieJBBcorrio ®s¡bl¡*>eBf¡c¡os.
Como aspecto positivo, el análisis de: los
flujosHHBBBígitab ülíh I errriitirBa
detección más rápida de nuevas sustancias
psicoactivas que fijpoñgan una amenaza pa
ra la salud pública. Y, por supuesto, realizar
transacciones® los mercados de criptomS
nedas o a través de canales digitales similares,
puede proteger la integridad física de Icis per
sonas qúKusafi drogas (PQUD), prevenir la
¦Violencia física, el robo, la explotación sexual
y el secuestro.
Además, gáúdios reciente derffiestran

que las personas que usan drogas y adquie
SBn sustancias a travfis de las TIC son más
propensas a adoptar prácticas de reducción
de daños y a promover un uso responsable,
generalmente porqBSactúan desde la privafif
dad desús hogares u otrcfientornos seguros.

Los gobiernqsry las fuerzas [gsponsablgg
de la aplicación de la ley deben tener en
cuenta estas conclusiones a la hora de crear
espacios públicos seguros eti línea. Aunque
el E»do es el único resBnsable de definir lo
que se considera un delito, la vigilancia de las
actividades delictivas: nftSS su único'objeto;
también debe garantizar la salud pública y
defender derechos fundamentales como la
privacidad. Y en el caso de las drogas, con

a la gente en contacto directo con bsgrupos
cbdelincuencia organizada que controlan la
mayor parte de la distribución de sustancias ilí
citas. Cuando la gente entrega dinero a estos
grupos está contribuyendo involuntariamente
a financiar las redes internacionales que
tambiSi financicBel teiHrismoy e láfico de
armas, personas y tejidos humanos.

Es bien sabido que la pandemia del Co
¥¡dl 9 aceleró muchas formasdeinnovaCión
|< adaptabilidad digital, y la OSmpra de sus
tancias en línea nñ es una decepción. Los
estimulantes de tipo anfetamínicóy bs nuevas
sustancias psicoactivas están cada vez más
disponibloSíen la darknet, la web abierta,
bs mercados de criptomonedas e incluso bs
redes sociales.

Estos nuevos canales de distribución con
lleva tanto rieJBBcorrio ®s¡bl¡*>eBf¡c¡os.
Como aspecto positivo, el análisis de: los
flujosHHBBBígitab ülíh I errriitirBa
detección más rápida de nuevas sustancias
psicoactivas que fijpoñgan una amenaza pa
ra la salud pública. Y, por supuesto, realizar
transacciones® los mercados de criptomS
nedas o a través de canales digitales similares,
puede proteger la integridad física de Icis per
sonas qúKusafi drogas (PQUD), prevenir la
¦Violencia física, el robo, la explotación sexual
y el secuestro.
Además, gáúdios reciente derffiestran

que las personas que usan drogas y adquie
SBn sustancias a travfis de las TIC son más
propensas a adoptar prácticas de reducción
de daños y a promover un uso responsable,
generalmente porqBSactúan desde la privafif
dad desús hogares u otrcfientornos seguros.

Los gobiernqsry las fuerzas [gsponsablgg
de la aplicación de la ley deben tener en
cuenta estas conclusiones a la hora de crear
espacios públicos seguros eti línea. Aunque
el E»do es el único resBnsable de definir lo
que se considera un delito, la vigilancia de las
actividades delictivas: nftSS su único'objeto;
también debe garantizar la salud pública y
defender derechos fundamentales como la
privacidad. Y en el caso de las drogas, con
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a la gente en contacto directo con bsgrupos
cbdelincuencia organizada que controlan la
mayor parte de la distribución de sustancias ilí
citas. Cuando la gente entrega dinero a estos
grupos está contribuyendo involuntariamente
a financiar las redes internacionales que
tambiSi financicBel teiHrismoy e láfico de
armas, personas y tejidos humanos.

Es bien sabido que la pandemia del Co
¥¡dl 9 aceleró muchas formasdeinnovaCión
|< adaptabilidad digital, y la OSmpra de sus
tancias en línea nñ es una decepción. Los
estimulantes de tipo anfetamínicóy bs nuevas
sustancias psicoactivas están cada vez más
disponibloSíen la darknet, la web abierta,
bs mercados de criptomonedas e incluso bs
redes sociales.

Estos nuevos canales de distribución con
lleva tanto rieJBBcorrio ®s¡bl¡*>eBf¡c¡os.
Como aspecto positivo, el análisis de: los
flujosHHBBBígitab ülíh I errriitirBa
detección más rápida de nuevas sustancias
psicoactivas que fijpoñgan una amenaza pa
ra la salud pública. Y, por supuesto, realizar
transacciones® los mercados de criptomS
nedas o a través de canales digitales similares,
puede proteger la integridad física de Icis per
sonas qúKusafi drogas (PQUD), prevenir la
¦Violencia física, el robo, la explotación sexual
y el secuestro.
Además, gáúdios reciente derffiestran

que las personas que usan drogas y adquie
SBn sustancias a travfis de las TIC son más
propensas a adoptar prácticas de reducción
de daños y a promover un uso responsable,
generalmente porqBSactúan desde la privafif
dad desús hogares u otrcfientornos seguros.

Los gobiernqsry las fuerzas [gsponsablgg
de la aplicación de la ley deben tener en
cuenta estas conclusiones a la hora de crear
espacios públicos seguros eti línea. Aunque
el E»do es el único resBnsable de definir lo
que se considera un delito, la vigilancia de las
actividades delictivas: nftSS su único'objeto;
también debe garantizar la salud pública y
defender derechos fundamentales como la
privacidad. Y en el caso de las drogas, con
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bs personas que Usan sustancias recreativas y
sus mercados, los esfuerzos de invé|tigqcióri
deberían centrarse principalmentfesíi laS a&
tividade&Yíiperaciórfes delictivas mediadas
por lasTIC que suponen una amenaza mayOr
para la población en general.

En este sentido, un nuevo y prometedor
tnodelo es la "desviación policial previa a

bs personas que Usan sustancias recreativas y
sus mercados, los esfuerzos de invé|tigqcióri
deberían centrarse principalmentfesíi laS a&
tividade&Yíiperaciórfes delictivas mediadas
por lasTIC que suponen una amenaza mayOr
para la población en general.

En este sentido, un nuevo y prometedor
tnodelo es la "desviación policial previa a

IWetención"¡"deflexión'". la estrategia
de inter^fifteión colaborativa conecB a bs
agencias de aplicación de la ley, bs agentes:
biopsicosociales y los sistemas de salud pú
blica para crear vías de tratamiento y apoyo,
basadas en la comunidad, de modo que Ios
consumidores de drogas no tengan quB entrar
en el sistema judicial.

Como aplica Jac Charlier, en Treatment Al
RrrBíyBor .SBe ' ' I 'M la deflexicM
permite qpje "las fs®rzas del orden sean la
fuente de derivación a bs servicias comunita
rias lebeíonados con el tratamiento de abuso
de sustancias y la salud mental antes de<qy$¡
se produzcan posibles crisis. De el# modo,
la aplicación de la Ify abre nuevos puntos de
acceso al tratamiento que antes no estaban
disponibles para qúieiísSS lo necesitasen".

Pero otro problema es qUiBS difícil encon
trar información precisa en línea sobre bs vías:
de apoyo qU®, esté desprovista de estigmas o
gofiSias prohibicionistas. Esto Bebe cambiar.
Paragenerar espacios digitalesíseguros, teñe
mos que cambiar las acciones públicas vis a
vis CSn bs personas que usan drogas de una
perspectiva represiva a una educativa. Eso
signifS apr^Hhar 18 unida® especializH
das de las agencias de aplicación: de la ley y
i©pt¡m¡zar el alcance de bs agentes biopsjecs*
sociales. CcHestas riBdjficSiones, Bribién
poderri<HernpezaiB reconffliir fa confianza
perdida entre este grupo de población y bs
agencias policiales.

Si sabe qüe estos métodos reducen el im
pacto del eSffiumo de sustancias controladas
en bs comunidades y los hogares, al tisíripo
que liberan recursos policialá&'para que se
centren en lo que realmente importa, GOmo
la financiacR del terrorismo, el aurneiH) de
los Hevos riHcados de opioides, la falsifica

m¡ óHB prod u <|Ha rrn <Béu ti eos, el tráfico de
armas yel material de abusos sexuales contra
menores distribuido por Internet.

Pero, debido a la naturaleza híbrida deís
tas formas de ciberdelitos, la aplicación efecr1
tiva de las nuevas estrategias de aplicación
de la ley requerirá una coordinación interna
iional. Las Naciones Unidas han aoristituidó:
"yrí comité ad htap para redactar una "Con
vención internacional comprensiva! SfíSfe la
lucha contra el uso de. las tecnologías de b
inforrBciSy la^RnuniBiciRes con finJM
delictivos". Pero para garantizar la seguridad
pública en el ciberespacio, b convención ten
drá queOTnbinar la mejora de los procedi
mientos de aplicación de la lejreon el tipo de
visiónS^Banitaria que suwita la deflexiónH
Mientras los Estados insistan en criminali

zar lasjsustancias recreativas, la gente segui
rá buscándolas en el mercado negro, y las
agencias de aplicación de la ley seguirán
librando una ardua batalla. Pero con bs estra
tegias adecuadas, lasTIC tienen una enorme
capacidad tanto para reducir bs daños a las
personas que usan drogas Cpffíf para facultar
a las agencias de aplicación de la ley para
que s§ cefttten en los ciberdelitos más perni
ciosos. A medida que el mundo se rnuBe
cada vez más dentro del mundo online, debe
mos reconocer que la ciberseguridad es algo
más que la prevención de hackeos y fraudes.
También se trata de mejorar la Seguridad, la
salud y el bienestar de las personas queesfán
detrás de; bs pantallas.

IWetención"¡"deflexión'". la estrategia
de inter^fifteión colaborativa conecB a bs

agencias de aplicación de la ley, bs agentes:
biopsicosociales y los sistemas de salud pú
blica para crear vías de tratamiento y apoyo,
basadas en la comunidad, de modo que Ios
consumidores de drogas no tengan quB entrar
en el sistema judicial.

Como aplica Jac Charlier, en Treatment Al
RrrBíyBor .SBe ' ' I 'M la deflexicM
permite qpje "las fs®rzas del orden sean la
fuente de derivación a bs servicias comunita
rias lebeíonados con el tratamiento de abuso
de sustancias y la salud mental antes de<qy$¡
se produzcan posibles crisis. De el# modo,
la aplicación de la Ify abre nuevos puntos de
acceso al tratamiento que antes no estaban
disponibles para qúieiísSS lo necesitasen".

Pero otro problema es qUiBS difícil encon
trar información precisa en línea sobre bs vías:
de apoyo qU®, esté desprovista de estigmas o
gofiSias prohibicionistas. Esto Bebe cambiar.
Paragenerar espacios digitalesíseguros, teñe
mos que cambiar las acciones públicas vis a
vis CSn bs personas que usan drogas de una
perspectiva represiva a una educativa. Eso
signifS apr^Hhar 18 unida® especializH
das de las agencias de aplicación: de la ley y
i©pt¡m¡zar el alcance de bs agentes biopsjecs*
sociales. CcHestas riBdjficSiones, Bribién
poderri<HernpezaiB reconffliir fa confianza
perdida entre este grupo de población y bs
agencias policiales.

Si sabe qüe estos métodos reducen el im
pacto del eSffiumo de sustancias controladas
en bs comunidades y los hogares, al tisíripo
que liberan recursos policialá&'para que se
centren en lo que realmente importa, GOmo
la financiacR del terrorismo, el aurneiH) de
los Hevos riHcados de opioides, la falsifica

m¡ óHB prod u <|Ha rrn <Béu ti eos, el tráfico de
armas yel material de abusos sexuales contra
menores distribuido por Internet.

Pero, debido a la naturaleza híbrida deís
tas formas de ciberdelitos, la aplicación efecr1
tiva de las nuevas estrategias de aplicación
de la ley requerirá una coordinación interna
iional. Las Naciones Unidas han aoristituidó:
"yrí comité ad htap para redactar una "Con
vención internacional comprensiva! SfíSfe la
lucha contra el uso de. las tecnologías de b
inforrBciSy la^RnuniBiciRes con finJM
delictivos". Pero para garantizar la seguridad
pública en el ciberespacio, b convención ten
drá queOTnbinar la mejora de los procedi
mientos de aplicación de la lejreon el tipo de
visiónS^Banitaria que suwita la deflexiónH
Mientras los Estados insistan en criminali

zar lasjsustancias recreativas, la gente segui
rá buscándolas en el mercado negro, y las
agencias de aplicación de la ley seguirán
librando una ardua batalla. Pero con bs estra
tegias adecuadas, lasTIC tienen una enorme
capacidad tanto para reducir bs daños a las
personas que usan drogas Cpffíf para facultar
a las agencias de aplicación de la ley para
que s§ cefttten en los ciberdelitos más perni
ciosos. A medida que el mundo se rnuBe
cada vez más dentro del mundo online, debe
mos reconocer que la ciberseguridad es algo
más que la prevención de hackeos y fraudes.
También se trata de mejorar la Seguridad, la
salud y el bienestar de las personas queesfán
detrás de; bs pantallas.
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La economía
posinflacionaria
que podría ser
De cara al periodo posterior a la pandemia

y al actual brote de inflación, la mayoría de las
economías enfrentan fuertes vientos en contra

de la década del 2010. Pero con políticas para
impulsar el comercio de servicios y un aumento
en las inversiones verdes, las perspectivas
mejorarían sustancialmente

HICAGO  .Los. íjamentarios
ecoñóffticos de hoy en día
Selen ser sobre ¡nflaaB K
cesillf, así qúK consideBtoj
las perspectivas de crecimiento

üna vezCjUélos bancas centrales controleiissos
desafíos.

Tal como están las cosas, parece haber vien
tos so contra preocupantes para el crecimiento.
A medida que envejecen las poblaciones de
la mayoría de las economías avanzadas, el.
crecimiento desu fuerza laboral se está desace
lerando, parlo que será necesario que haya
gna mayor productividad por trabajador para
compensar. Per© con la inversión eg capital
físico silenciada, es poco probable«S® ¡a pro
ductividad laboral crezca rápidamgrtfrsn pi
iiftvación stWificativa, f§|fa en ¡f®rocesos
¡Ütrabajc^Bi los productos. Si bi^ñ j'riicial
mente parecía qJS el aumento del teletrabajo
durante la pandsMa mejoraría la productivi
dad (al ahorrar tiémpo y evitar la duplicación
de capital Hil hogar y ¦ la oficinti miraros
empresas están redescubriendo ©I valor de te
ner trabajadora 1 la oficina al menee durante
parte del tiempo.

Otro Miento adversa proviene dejos países
más pobres, donde los hogares de clase media
baja han sufrido enormemente durante la pan
demia yashcyi por la inflación de I® pecios
de los alimentos y los combustibles. Muchos
niños han faltado a la escuela durante más de
dos años y es probable que la abandonen, lo
que perjudica permanentemente su potencial
de ingresos y la base de habilidades de la
fuerza laboral en general. Mientras tanto, la
désglobalizctoiipí, a través de la rSubicaciáft,
la reubicación cercana y él nearshoring, affifr
rHa CX dificiBrles la obBción dfc
buendSIraeÉjos. A la larga, la debilidad de la
demanda en estos países se extenderá al mun

HICAGO  .Los. íjamentarios
ecoñóffticos de hoy en día
Selen ser sobre ¡nflaaB K

cesillf, así qúK consideBtoj
las perspectivas de crecimiento

üna vezCjUélos bancas centrales controleiissos
desafíos.

Tal como están las cosas, parece haber vien
tos so contra preocupantes para el crecimiento.
A medida que envejecen las poblaciones de
la mayoría de las economías avanzadas, el.
crecimiento desu fuerza laboral se está desace
lerando, parlo que será necesario que haya
gna mayor productividad por trabajador para
compensar. Per© con la inversión eg capital
físico silenciada, es poco probable«S® ¡a pro
ductividad laboral crezca rápidamgrtfrsn pi
iiftvación stWificativa, f§|fa en ¡f®rocesos
¡Ütrabajc^Bi los productos. Si bi^ñ j'riicial
mente parecía qJS el aumento del teletrabajo
durante la pandsMa mejoraría la productivi
dad (al ahorrar tiémpo y evitar la duplicación
de capital Hil hogar y ¦ la oficinti miraros
empresas están redescubriendo ©I valor de te
ner trabajadora 1 la oficina al menee durante
parte del tiempo.

Otro Miento adversa proviene dejos países
más pobres, donde los hogares de clase media
baja han sufrido enormemente durante la pan
demia yashcyi por la inflación de I® pecios
de los alimentos y los combustibles. Muchos
niños han faltado a la escuela durante más de
dos años y es probable que la abandonen, lo
que perjudica permanentemente su potencial
de ingresos y la base de habilidades de la
fuerza laboral en general. Mientras tanto, la
désglobalizctoiipí, a través de la rSubicaciáft,
la reubicación cercana y él nearshoring, affifr
rHa CX dificiBrles la obBción dfc
buendSIraeÉjos. A la larga, la debilidad de la
demanda en estos países se extenderá al mun
do desarrollado.

Si el mundo no encuentra nuevasfuentes de.
t¡K£imiefÉ> volverá a caer en el malestar prests
a ta pandemia del estancamiento secular. Pero
esta vez, la siktsíón podría ser peor, porque b;
mayoría de los países tendrán::yna capacidad
fiscMimítscc pcrMstirMcir l¡i©conijüía y pe
que las tasas de irftirés no volverán a caer rápi
pÉlTIgnte a sus mínimos precios a b pandemia.

Áígrlinadamente, hayvientos.de cola que
podrían desencadenarse.
e bienes píárece haber alcanaatfrsus límites
antes de la pandemia, el comercio de serados
iún no lo lüí hecho. Si los países pueden acor
dar eliminar varias barreras innecesarias, las
nuáíSs tecnologías pe comunicatítÓR permiti
rían ofrecer muchos servicios a distancia.

Si un consultor quáífibaja desde su casa
en Chicago puede atender a un cliente en Aus
tin, Texa#t también puedsjsBcerlceHi consultar
de Bangkok, Tailandia. Sí, es posible que los:
CKjsultorei de otos países deben tenHoficines
centrales en Estados Unidos para garantizar la
calidad o reparar las (pajas. Pero el volumen
total de trabajo que podrían rea
lizar fas #ipresas consultoras
globales crecería susfencial
mente, y a un coslg sign
ficativamerte mefígié"
sus seivicios pudieran

do desarrollado.
Si el mundo no encuentra nuevasfuentes de.

t¡K£imiefÉ> volverá a caer en el malestar prests
a ta pandemia del estancamiento secular. Pero
esta vez, la siktsíón podría ser peor, porque b;
mayoría de los países tendrán::yna capacidad
fiscMimítscc pcrMstirMcir l¡i©conijüía y pe
que las tasas de irftirés no volverán a caer rápi
pÉlTIgnte a sus mínimos precios a b pandemia.

Áígrlinadamente, hayvientos.de cola que
podrían desencadenarse.
e bienes píárece haber alcanaatfrsus límites
antes de la pandemia, el comercio de serados
iún no lo lüí hecho. Si los países pueden acor
dar eliminar varias barreras innecesarias, las
nuáíSs tecnologías pe comunicatítÓR permiti
rían ofrecer muchos servicios a distancia.

Si un consultor quáífibaja desde su casa
en Chicago puede atender a un cliente en Aus
tin, Texa#t también puedsjsBcerlceHi consultar
de Bangkok, Tailandia. Sí, es posible que los:
CKjsultorei de otos países deben tenHoficines
centrales en Estados Unidos para garantizar la
calidad o reparar las (pajas. Pero el volumen
total de trabajo que podrían rea
lizar fas #ipresas consultoras
globales crecería susfencial
mente, y a un coslg sign
ficativamerte mefígié"
sus seivicios pudieran
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do desarrollado.
Si el mundo no encuentra nuevasfuentes de.

t¡K£imiefÉ> volverá a caer en el malestar prests
a ta pandemia del estancamiento secular. Pero
esta vez, la siktsíón podría ser peor, porque b;
mayoría de los países tendrán::yna capacidad
fiscMimítscc pcrMstirMcir l¡i©conijüía y pe
que las tasas de irftirés no volverán a caer rápi
pÉlTIgnte a sus mínimos precios a b pandemia.

Áígrlinadamente, hayvientos.de cola que
podrían desencadenarse.
e bienes píárece haber alcanaatfrsus límites
antes de la pandemia, el comercio de serados
iún no lo lüí hecho. Si los países pueden acor
dar eliminar varias barreras innecesarias, las
nuáíSs tecnologías pe comunicatítÓR permiti
rían ofrecer muchos servicios a distancia.

Si un consultor quáífibaja desde su casa
en Chicago puede atender a un cliente en Aus
tin, Texa#t también puedsjsBcerlceHi consultar
de Bangkok, Tailandia. Sí, es posible que los:
CKjsultorei de otos países deben tenHoficines
centrales en Estados Unidos para garantizar la
calidad o reparar las (pajas. Pero el volumen
total de trabajo que podrían rea
lizar fas #ipresas consultoras
globales crecería susfencial
mente, y a un coslg sign
ficativamerte mefígié"
sus seivicios pudieran

ofrecerse a través de hs fronteras.
De manera similar, la telemedicina sg.ha

vuelto cada vez más factible no solo en psifcgr
terapia y radiología, sino también en diagnósti
cos médicos derutina (g.vgcgscon la ayuda de
equipos locales o ung enfermera practicante],
Nü#^mente, las organizaciones globales (por
ejemplo, unaClinioiá Clevglqrld global) podríarj
ayudar a reducir las barrerás de informáfiión f
reputación, permitiendo que un médico general
én India realicásBÉiffenes médicos de rutina

¡23a pacienta en Detroit, refinéndilklimpe
rialistas en Detrdtcuando sea necesario.

Las ffl^DtmbaMSSsii dicha ©Meto*
sWicios n: son tecnológicas s*üj a#'cialffl.
Es comprensibleíqaa las autoridades de las
economías avanzadas no permitan que los me
cíaos generales de la IndicBfezcaSBtyicios
médicos silla «rtificcrifir adecuado. :ern el
f < (iBi es que IfflprocecimientcHHsertifica
Ción de la mayoríerde los paises son innecesa
riamente engmQKE» §Qué pasaría sí el mundo
pud'áraa^ordgÉ8tHceSB5^e'tificífc.lj§a
común para el trabajo realizado por los mesli
cos.gtnéfples? Un paífigj dolencias inusuales
podría agregar un apéndice al examen para
aquellos qué quieran practlljf allí, pero solo si
és absolutamente necesario.

Un segundo problema és que
los esquemas nacionales .de
segpMíJe salud normalmeafe
no pagan los servicios desde |
fcero del país. Pero si se ha
cumpli
d'JSfi el defflío de la certificacióiHr ¡lo^
una buena razón por la que no deberían ha
cerlo, dado el ahorro decostos que resultaría.

Una tercera barrera son los datos y la pri
vacidad. NirRn paciente estará dispuesto a
compartir detalles personales o resultados de
pruebas si ;no puede. éStá'r Seguro dé que Isas,
datos $tjmarif¡j|Jti ni«JSflh1 lencial^:
contra él Usa indebido. En una era détensiáfi
geopolítica y chantaje económico,. curWplir con
esas condiciones requiere rHsolo un compro
miso por parte del proveedor de seivicios, sino
también garantiese ífel gobierno del proveedor
de que no violará la privacidad del paciente.
Las democracias que pueden promulgar leyes
de privacidad estrictas (incluidas límiteSJohffiS
la cantidad de datos que puede ver su propio
gob¡erncf¡ygÉg¡án mejor posiciHaefjS pira
capitalizar este comercio que las pjtocracias.,
dondefB|jRBBI Eftfrobs sobre el gcaerjjp. "

Imagínese cuánto más rápid@r»y
más .asequible sería para
un ciudadano de Sados
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un ciudadano de Sados

Unidos llegara unméditipi losáfyntos.derutr
tía fueran subcontratados.

Obviamenfé, los países desarrollados se
beneficiarían, pero ¡BTibién IsSS ¦Bhoffflas en
desarrollo,, porque los ingresos que gettérari
sus médicos se utilizarían para empleara más
trabajadores localmente. Además, sería menos
probable que estos médicos emigraran y po
drían usar las mismas tecnologías de telemedi
cina para brindar SétSicios en partes remotas de
sus propios países. Al mismo tiempo, Icsespe
Cialistas en economías avanzadas podrían ofre
cer más de sus servicios a pacientes en países
#n desarrollo sin tener que viajar a Nueva York
© Londres, como lo hacen actualmente.

Pero ¿no es probable que los proveedores
de servidos en los países ticos ge resistan a eli
minar las barlifasijjpll junto con la dificBd de
ffifflpetir a distancia, les.han asegurado sala
ríos altos? Probablemente, pero aún habrá uña
demanda interna'importante para sus servicios:
no rutinarios. Además, si se reducen las barre
ras en otros lugares, podrán atender mercados
mucho más grandes con servicios especializa
dos de alto valor agregado. Foresta razón, un
acuerdo sobre la reduxión de barreras al co
mercio de SétSicios entre unewjunto amplio de
países tendrá mayores posibilidades de isto
que los acuerdos bilaterales.
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ffifflpetir a distancia, les.han asegurado sala
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mucho más grandes con servicios especializa
dos de alto valor agregado. Foresta razón, un
acuerdo sobre la reduxión de barreras al co

mercio de SétSicios entre unewjunto amplio de
países tendrá mayores posibilidades de isto
que los acuerdos bilaterales.

Además, muchos otros en las economías
avanzadas, incluidos los trabajadores de la
industria manufacturera que han soportado la
peor partede la competencia mundial, se bene
ficiarán de seivicios básicos rná.s b^Ms. A mer
dida que disminljjá la desigualdad económica
tanta dentro #mo filtre países, la demanda
mundial también debería fortalecerse.

Otro viento de cola potéñrial para el crech
miento radica en las inversiones "verdést Aun*

que ta|JjMfiS.de Rusia en Ucrania ha Gffipltaí
do la transición de energía limpia para Europa,
gra® parte del capital mundial que gene®
grandes emisiones aún debe ser reemplazado,
y esas inversiones podrían ayudar a impulsar la
economía global.

Para ttyudar a la trírnsicíánj. cada país ¡je
bera establecer incentivos sensibles,para las
empresas y los consumidores, como créditos
de inversión, regulaciones de emisiones,

sistemas de límites máxinpM
ycomercio o impuestos,
pl egrbono. Los .gobier
nos también deberá
asordar un sistema
para asignar responsa
bilidades a los países
cjK altas emisiones:|que
suelen ser ricosy menos
vulnerables <gl <2¡mbio
climático], de rf?®do
¦fue puedan ayudar
0= fincnciar IsÉbasJ
ción energética en

los países con bajas emisiones
(que suelen ser más pobres y menos
vulnerables).
El panora¡ü|] económico pptstfer a la

pandfjia y pnsterinr a Id irficción nn es T>d
pesimismoj íero queda mucho trabajo por ha
cer pera desrnfflelfflg baffcs artificiales y
aprovechar las ®nologí||BistenH i
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Los procesos de
solución de controversia
en el T MIC
A raíz de la solicitud de consultas que realizó Esta

dos Unidos a México el pasado 20 de julio, por
supuestas violaciones a diversas disposiciones en
materia energética, se ha dado un renovado inte
rés por la manera en que los procesos de solución

de controversias están incorporados en el TMEC y en otros tra
tados comerciales.

En primera instancia, debemos decir que efectivamente es
te tipo de disposiciones se incorporan de manera casi automá
tica en todos los acuerdos: de otro modo, no tendría sentido
asumir ninguna obligación, dado que no habría consecuen
cias ante un incumplimiento. Adicionalmente, la ¡dea de que
exista un proceso de solución de controversias también sirve
para desalentar ciertas conductas que pudieran generar con
flictos, moderando las acciones tanto de gobiernos como de
actores privados.

Los procesos de solución de controversias son particular
mente benéficos para países cuyas economías son más pe
queñas en términos relativos que las de sus socios comercia
les, evitando que existan abusos e impidiendo que el país más
fuerte imponga su voluntad. Estos capítulos establecen un es
cenario neutral, en donde las reglas son preservadas y en don
de pueden canalizarse, de modo institucional, los diferendos.

El Capítulo 31 del TMEC establece los pasos que deben
seguirse cuando una Parte considera que no se han respeta
do las obligaciones contenidas en el Tratado. El proceso ini
cia con una etapa que se denomina "consultas", en donde los
países tratan de dialogar a profundidad sobre las preocupa
ciones existentes, pero que no en una instancia litigiosa en sí
misma. No obstante, en caso de que no sea posible resolver
los temas en dicha instancia, después de 75 días el País que
considera que existe una violación puede solicitar el estableci
miento de un panel, que marcaría ya inicio del proceso legal.
El Capítulo 31 está abierto para todos los países miembros

del TMEC, y puede ser utilizado por cualquiera de las Partes

que considere que otro socio ha incurrido en violaciones. Por
ejemplo, México lo ha utilizado en contra de Estados Unidos
porque considera que dicho país está interpretando de modo
incorrecto las reglas de origen del sector automotriz.
Desde la perspectiva institucional, que exista este capítu

lo en el TMEC es un gran avance. El antiguo Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte (TLCAN) tenía un pro
ceso de solución de controversias, pero jamás fue funcional
debido a que tenía un problema de origen: para poder esta
blecer un panel, era necesario que las Partes acordaran una
lista de panelistas ... que jamás se acordó, impidiendo en la
práctica que cualquier caso pudiera ser iniciado. Eso impi
dió, por ejemplo, que México utilizara el proceso del capítulo
20 en temas como el acceso de azúcar mexicana al mercado
estadounidense.

Un argumento que se ha expresado en este contexto es que
los procesos de solución de controversias implican una cesión
de la soberanía, o que limitan la capacidad de acción del Es
tado. Estas ¡deas no son del todo acertadas, ya que fue una
voluntad de los países negociar y acceder voluntariamente a
estos acuerdos comerciales, con todo lo que eso implica. Adi
cionalmente, de acuerdo con la ley mexicana, el tratado fue
ratificado por el Senado de la República, convirtiéndose así
en ley vigente en nuestro país.
Podemos o no estar de acuerdo con que los acuerdos co

merciales y con los temas que se incorporan en ellos  que,
por cierto, cada día se hace más larga  pero definitivamente
hay que ser conscientes de que, si un país decide entrar volun
tariamente a estos acuerdos, se deben asumir la totalidad de
los compromisos, y no es posible cumplir selectivamente algu
nos e ignorar otros,
*El autor es académico de la Universidad Panamericana;
previamente, desarrolló una carrera de veinte años en el
gobierno federal en temas de negociaciones comerciales
internacionales.
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Si los médicos se quejan del servicio
social, las enfermeras no amanecen
Si los médicos reclaman mal pa

go y deplorables condiciones
en el servicio social que prestan
para poder titularse, resulta que
son reyes frente a lo que viven

las enfermeras.
Tan sólo viendo en el nivel de becas de

unos y otros se evidencia una diferencia
discriminatoria: Si hacen el servicio social

en el área urbana, el pasante de medicina
recibe 2,000 pesos; la enfermera 600 pe
sos, es decir ni una tercera parte. Para el
área semiurbana el médico recibe 2,400
y la enfermera 900 pesos; en tanto que si
el servicio se hace en un lugar de alta mar
ginación el pago es de 3,500 y 1,600
respectivamente.
No es que el médico reciba una justa

retribución, pero es aún más injusta para
los profesionales de enfermería titulados
de nivel licenciatura, y cuya labor también
es esencial en la atención médica, pero no
suficientemente reconocida.

La enfermería, que representa más del
60% del personal de salud y protagoni
za más de 85% de las intervenciones,
queda posicionada por el sistema de sa
lud en la situación más precaria. Durante
su servicio social reciben menos inclusive

que cualquiera de las becas a niños de
educación primaria, secundaria o media
superior que van de 800 a 900 pesos.
Otro dato: a los poblados de muy alta

marginación ya no se envían a pasantes
médicos, pero sí a pasantes de enferme
ría. En las ciudades también les envían a

muchos hospitales para ocupar espacios

que deberían ser ocupados por enferme
ras tituladas con salarios tabulados.

Cada año unos 25,000 pasantes de
enfermería realizan su servicio social en

alguna de las instituciones del Sistema Na
cional de Salud, y una de las demandas
de este gremio es que se les ¡guale el mon
to de beca al nivel del de los pasantes mé
dicos. Sobre todo para el caso de los que
egresan a nivel licenciatura que son como
20% de esos 25,000.

Es una fuerza de trabajo que no es tra
tada ni reconocida como tal y le sale muy
barata al sistema, dice Juana Hménez,
directora regional de UNursingLatam
y quien encabezó por 1 3 años la Direc
ción de Enfermería de la Secretaría de Sa

lud y coordinó la Comisión Permanente de
Enfermería.

Para el sector salud ha sido muy con
veniente y cómodo mantener sin cambio
ese servicio de miles de jóvenes que en
tregan su tiempo y labor profesional du
rante un año a las instituciones públicas
de salud.

Otro de los problemas que requiere
arreglo es que de los más de 31 1,000
profesionales de enfermería que laboran
en las instituciones de salud en México,
una importante proporción 40,500 fue
contratada como auxiliares de enferme

ría con un ingreso menor al reglamen
tado. El problema viene desde 2006
cuando SS reconoció el nivel licenciatu

ra, pese a que desde 1 968 existe la li
cenciatura profesional de enfermería en

México. De 2006 a la fecha han pasa
do 1 ó años y la situación no termina de
regularizarse. En el IMSS, por ejemplo,
apenas está iniciando con el programa
de profesionalización.
El trato discriminatorio hacia los pro

fesionales de enfermería es un proble
ma internacional. En España se generó
gran polémica en los últimos días por la
inconformidad del gremio médico de Se
villa ante la designación de una enfer
mera encabezando la consejería de Sa
lud en Andalucía el cargo de máxima
representación de los profesionales sani
tarios pues consideran que el cargo de
be ser para un médico que tiene mayor
formación.
El 2020 fue designado por la Organi

zación Mundial de la Salud como el año

internacional de enfermería y partería, y
en ese marco instó a los países miembros
a remontar los decenios de inversión insu

ficiente, que se evidenciaron más a raíz
de la pandemia y la pobre respuesta de
muchos gobiernos, y llamó a invertir en el
personal sanitario, en particular el de en
fermería y partería.
Entre otros desafíos que marca

la OMS para la enfermería, apar
te de precarias condiciones de traba
jo, baja remuneración y poco recono
cimiento profesional, está el escaso
número de profesionales, baja cualifi
cación y limitada autonomía profesio
nal en el primer nivel de atención, así
como una incipiente participación en
la formulación de políticas nacionales.
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No demolerán, reforzarán
la T2 del AICM
La Terminal 2 (T2) del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de

México, no será demolida, para volverla a construir.
En cambio, será reforzada y se hará sin que afecte a los

usuarios. En las próximas horas se hará oficial la decisión que
se tomará sobre la base de un diagnóstico que realizaron ex

pertos en una mesa que reunió a los ingenieros del AICM, del Institu
to de Ingeniería de las UNAM e ingenieros del gobierno capitalino.

Se anunciará que se encontró una solución viable y temporal pa
ra salvar al edificio.
Hasta hace unos días ésta solución temporal se proyectó para

unos 5 ó 10 años más.

Hay que recordar que en días pasados el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que su gobierno evalúa reconstruir o apun
talar la T2, ante el grave daño estructural que presenta.
Señaló también que además de la mala calidad del suelo, en su

momento, no se hizo un trabajo de cimentación adecuado.
Y reconoció que se tendría que evaluar si tendría que ser demoli

do o sólo reforzarlo para que otro gobierno tome la decisión de fon
do. En consecuencia ordenó que se analizara cómo resolver el pro
blema y evitar que se derrumbe y que haya desgracias.

Durante su conferencia mañanera el Jefe del Ejecutivo expresó la
posibilidad de ordenar una auditoría técnica administrativa.
La semana pasada el subsecretario de Transportes de la Secreta

ría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Rogéis
Jiménez Pons, adelantó la posibilidad de reforzar la T2.
Ayer por la tarde, se reunió la mesa de análisis de los expertos,

para afinar el dictamen final que recomienda reforzar, no demoler
la terminal.

Todo indica que el resultado del dictamen arrojará un diagnós
tico que considera no grave el daño que presentan las terminales
aeroportuarias y que se pueden reforzar e incluso pueden aprove
charse mejor. Esta mesa la encabeza el Instituto de Ingeniería de la
UNAM y participan entre otros, Jesús Esteva, director de la secretaría
de Obras y Servicios del gobierno capitalino, el asesor de la SICT,
Javier Carrillo y expertos de Grupo Riobóo, de José María Riobóo.

Será el equipo del nuevo director del AICM el vicealmirante en re

tiro Carlos VelázquezTizcareño quien llevará a cabo la operación de
reforzamiento tanto de la T2 cómo de la Tl.

Realizará un proceso de licitación para seleccionar a la o las em
presas que harán los trabajos correspondientes.
Velázquez Tiscareño llega con una doble ventaja respecto de su

antecesor, la confianza del secretario de Marina, el almirante José
Rafael Ojeda Duran y la responsabilidad que le está confiriendo di
rectamente el Presidente de la República.
Adicionalmente, tiene el apoyo de un cuerpo de 1,500 efectivos

que ya están resguardando las terminales del AICM.
El vicealmirante en retiro también tiene a su favor que ha podido

nombrar a su equipo directo de trabajo en las direcciones comercial,
administración, operaciones, jurídica y autotransporte en las dos ter
minales, además de recursos humanos.

El perfil del nuevo equipo es híbrido pues está equilibrado en 50
50% de personal militar y civil.

El nuevo director se encarga directamente de la operación actual
del AICM y la solución inmediata del problema de hundimiento dife
renciado de las terminales 1 y 2.
Además se prevé que hará una reestructura completa de la opera

ción del AICM para, sin dejar de tener el gran universo de empresas
que tiene, se realice de una manera organizada y respetando los es
pacios de los usuarios.
A la fecha hay más de mil contratos en el AICM y se están revisan

do aquellos que abandonaron la plaza por efecto de la pandemia.
Viene una reestructura y reorganización completa del AICM, que

genera elevados ingresos.
Por otro lado, hay otras tres mesas de trabajo que están dedica

das a la investigación de temas específicos como la falta de inversión
en el mantenimiento del AICM; la auditoría de la anterior adminis
tración, una mesa contable y otra de cuestiones operativas en la que
participa en subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda,
Juan Pablo de Botton.

La petición presidencial es que se revise a fondo la problemáti
ca del AICM.

Veremos.
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BltSO, lo plataforma de criptomonedas líder en América
Latina can más de cinco millones de usuarios, estableció una
alianza con Everest, el priiaeí custodio de criptomonedas can
licencia; que ©frece stablecoins, para ofrecerá les usuarios de
Everest la posibilidad de recibir transacciones transfronterizas
desde Estados Unidos, Europa y Singapur hacia México,

Everest es una empresa que proporciona a susgsuarios in
fraestructura bancaria instantánea para dólares estadouniden
ses, euros, dólares de Singapur y otras monedas; y, a través de
la asociación con Bitso, ahora cuilquiff persona en México
podrá recibir sus fondos en pesos mexicanos.

Con esta alianza, los usuarios pueden realizar transaccio
nes tanto concriptomonedas como con sü moneda local a e&
cala mundial en cuestión de minutos y a un costo mucho me
ñor, evitando el proceso de liquidación que toma díaseñ los
pagos transfronterizos tradicionales;

Mudafy, una proptech que vio la luz en 2019 en Buer
nos Aires, Argentina, dio a conocer que recabó ] 0 millones
de dólareBn Ha [ísfflci de financiamiento Sergáy iBfc®
que le permitirán continuar con su expansión en el mercado
mexicana.

La ronda fue liderada por Founders Fund, una empresa esta
dounidense de capital de riesgo que en el pasado apostó por
gigarfjSH calibre deBrbnb, Stripe, Facebooky SpaceX,
así como por "unicornios" latinoamericanos como Nubanky
Kavak.

¦§ igual ^Mera, J| firma IjEYfi iti i res participó en el finan
ciamiento, de acuerdo con un comunicado de Mudafy, que
tiene operaciones en Argentina y México..

La inversión será empleada para su expansión en México

y p>ara mefoR la experiencia del cliente. CoBl financiamien
to, Mudafy prevé generarventas anualizadas de 500 millones
de «lares para finalH de S aña
HH: • téBinoque se refiereBunBernpresa q®|
usa herramientas tecnológicas para digitalizar algunos proce
sos dentro del.sector inmobiliario, permite la compra de una
casa o departamento a través de internet, al tiempo en que
ofrece créditos hipotecarios.

La llegada de Mudafy coincidecon el crecimiento de la d.i
gitalización en el país, que vivió un impulsoen medio de la
contingencia sanitaria por los cambios de hábito de los consu
midore.^Hs están más confiad® p^&o^Hffi btros bier^M
como un vehículo o casa a través de internet.

La plataforma digital de taxis Uber tuvo este martes su me
jor sesión en la Bolsa de Nueva York desde marzo de 2020,
luego de que la empresa reportara resultados sólidos para el
segundo trimestre del año.

Sus acciones repuntaron 18.90%, a 29.25 dólares ca
da una ganando 9,1 3 1 millones de dólares en valor de
mercado.

Sus ventas trimestrales fueron por 8,070 millones de dóla
res, el doble de lo registrado en el mismo periodo de 2021.
Además reportó una ganancia récord de 364 millones de dó
lares; superando las expectativas del mercado.

La empresa explicó q® sus resultados en el segundo trimey
tre del 2022 fueron apuntalados por mayores tarifas de viajes.

Pese a las ganancias del martes, en b que va del año, sus
papeles acumulan un retroceso de 30.24%, para una pér
dida én Capitalización de mercado de 23,91 2 millones de
dólares.
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El mantenimiento
y la protección del
patrimonio
Cualquier entidad para cumplir con sus obje

tivos requiere recursos humanos, materiales
y financieros, los primeros requieren que la
administración se haga llegar del mejor ta
lento y los últimos de las mejores opciones

de financiamiento.
En cuanto a los recursos materiales, estos están divi

didos en varias categorías de activos: los fijos; represen
tados por las propiedades, planta y equipo necesarios
para utilizaren la producción, comercialización y distri
bución de los bienes y/o servicios que la entidad ofrezca
a sus clientes, consumidores y usuarios.

Las Normas de Información Financiera definen un ac
tivo como "un recurso controlado por la entidad, identi
ficado, cuantificado en términos monetarios, del que se
esperan fundadamente beneficios económicos futuros,
derivado de operaciones ocurridas en el pasado, que
han afectado económicamente a dicha entidad". Esto

quiere decir que una entidad invierte en un activo con el
fin de utilizarlo en la producción o generación de los bie
nes y/o servicios. Por lo anterior, pasan a formar parte
del patrimonio de la entidad.
Cualquier bien requiere un mantenimiento que asegu

re su funcionamiento. Las mismas normas, reconocen di
ferentes tipos de mantenimiento:

• Las reparaciones y mantenimiento periódico que sir
ven para conservar un activo en condiciones normales de
servicio o uso. Este tipo de mantenimiento no modifica la
vida útil del activo.

• La inspección y el mantenimiento mayor que sucede
cuando se llevan a cabo inspecciones programadas a fin
de detectar y, en su caso substituir partes del activo para
asegurar que continúa operando de acuerdo con las es
pecificaciones originales.

• Las adaptaciones o mejoras a un activo que tienen
el efecto de aumentar su valor, ya sea porque aumenta
su capacidad de servicio, su eficiencia, prolonga su vi
da útil, o ayudan a disminuir sus costos de operación
futuros.

• La reconstrucción que consiste en modificaciones tan
amplias, que prácticamente se vuelve un activo nuevo. En
este caso, la reconstrucción aumenta la vida útil del acti
vo de tai manera similar a un activo nuevo y actualizado.

La administración de cualquier entidad tiene la obliga
ción de llevar a cabo los primeros dos tipos de manteni
miento, ya que sin ellos incumple su obligación de man
tener el valor su patrimonio y asegurar el cumplimiento
de sus objetivos.

Por otro lado, una administración que pretende cum
plir con el compromiso de maximización de la utilización
de recursos y un incremento continuo de superar los ob
jetivos, tendrá que evaluar la conveniencia de aplicar los
últimos dos modos de mantenimiento.

Las fallas en el funcionamiento de cualquier tipo de
equipo pueden deberse a dos situaciones: la falta de
mantenimiento preventivo o el mal uso, en caso de este
último, la responsabilidad de las consecuencias es atribui
ble al operador del equipo y a la cadena de supervisión
que no detectó el mal uso con oportunidad.

En el caso de fallas derivadas de la falta de manteni

miento, la responsabilidad recae en aquellos encargados
de asegurarse que este se lleve a cabo de acuerdo con
las especificaciones y también en la cadena de supervi
sión que no vigiló que se lleve a cabo.
En conclusión, en cualquier entidad, las consecuen

cias de no hacer un mantenimiento periódico provocará,
eventualmente, el incumplimiento de los objetivos de la
entidad, así como accidentes menores o fatales, que son
al final responsabilidad de la administración.
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''Explicaciones sesgadas sobre el
origen de la inflación"

"Evitarla inflación no es un impe
rativo absoluto, sino más bien uno de
una serie de objetivos en conflicto que

debemos perseguir y que a menu
do podemos tener que comprometer".

Paul Samuelson.

n la discusión sobre el fenóme

no inflacionario que afecta a
E México y el mundo, se ha pre

sentando una vertiente de ex

plicación que pretende situar
como la causa predominante a la espe
culación de las empresas que, en esta
visión, buscan reponer sus pérdidas du
rante la pandemia, incrementando ar
bitrariamente los precios.
Este argumento sólo operaría en el

caso de que la mayoría de los produc
tos y servicios de la canasta de consu
mo promedio, tuvieran una demanda
inelástica. La elasticidad de la deman

da es un concepto económico que se re
fiere al cambio porcentual que se da en
la demanda, ante un cambio porcen
tual en el precio.

Si un producto aumenta su precio en
10% y la demanda disminuye en 10%
o más, la demanda es elástica. Si el au

mento de 10% no disminuye la deman
da o lo hace en menor proporción, la
demanda es inelástica. Esto último, ocu
rre si a los consumidores no les afecta el

crecimiento del precio porque se trata
de productos en los que no existe com
petencia y el consumidor no puede op
tar más que por esa opción; porque el
nivel de ingreso de los consumidores les
permite absorber el crecimiento de los
precios o, porque se trata de productos
insustituibles, por lo que están obliga
dos a absorber el incremento.

Si pensamos en la electricidad,
cuando la tarifa aumenta los hogares
en general mantienen el mismo nivel de
consumo; las características del servicio
hacen que sea difícil disminuirlo. Por el
contrario, en productos como el agua
cate, la respuesta de los consumidores
variará dependiendo de su nivel de in
greso y de la proporción de su gasto
que representen esos bienes, por lo que
la demanda es más elástica.

Si la inflación fuera mayoritariamen
te producto de una subida especulati
va de los precios, ello implicaría que la
mayor parte de los productos presentan
una demanda inelástica, lo cual no es

factible en una economía de bajo nivel
de ingreso como la mexicana.

Una forma de evidenciar y conocer
el origen de la inflación, es el compor
tamiento del Indice Nacional de Precios

al Productor, que mide una canasta re
presentativa de bienes y servicios para
la producción nacional. En México, la
inflación del INPP ha crecido en más de
10.50% entre junio de 2021 y junio de
2022, superior incluso a la inflación al
consumidor final.

En nuestro país, por las condiciones
de inequidad y de bajo nivel de ingreso
de la mayoría de los hogares, los con
sumidores son más sensibles a las va

riaciones de precio. Dadas las carac
terísticas de la canasta de consumo

promedio del país, pensar que el incre
mento de los precios es derivado ma
yormente de especulación es simplista.

El problema de esta explicación es
que ésta se quiso generalizar antes en
el pasado de nuestro país. Durante el
sexenio del presidente Echeverría, en
un entorno de confrontación con el sec

tor privado, se divulgó la idea de que
la inflación no era resultado de las de
ficiencias estructurales de la economía
(por ejemplo, del déficit público), sino
producto de un afán acaparador del
sector privado.

Lo que preocupa hoy de esta expli
cación es el trasfondo de polarización.
En el entorno actual, conocer mejor el
comportamiento de la economía resulta
fundamental para tomar decisiones de
política económica reales y evitar ahon
dar más la polarización que sólo bene
ficia a los que la promueven.
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¿Cómo va el combate a la inflación...
es el PACIC un placebo?
C México es un caso de

éxito en el combate

a la inflación? Aquí
el Indice Nacional
de Precios al Consu

midor (INPC) es de 8.16%, hasta la primera
quincena de julio. Es menor que el registra
do por Estados Unidos, España, Inglaterra
y casi todos los países de Europa, con ex
cepción de Suiza (3.4%); Noruega (6.3%)
y Suecia (7.3%).

¿Es tiempo de cantar victoria? La respues
ta corta es no, aunque se vale echar unos gri
tos y bailar el touchdown. Faltan muchas ba
tallas que pelear, porque la guerra contra la
inflación será larga. Nos queda la segunda
mitad del 2022 y todo el 2023, en el mejor
de los casos. No sabemos cuántas sorpresas
inflacionarias aparecerán en los meses que
vienen. Sabemos que salud, geopolítica y
cambio climático tienen algunos conejos en
la chistera. Algunos de esos "conejos" brin
carán y provocarán aumento en los precios.

Se vale celebrar porque en materia infla
cionaria México tiene un comportamiento
más parecido al de los países desarrollados
y sólidos que al de los países emergentes
y/o volátiles. El festejo debe ser prudente
porque el 8.16% de inflación incluye incre
mentos de precios en la canasta agroalimen
taria que están en torno al 15% promedio.
La prudencia obliga, aunque sea por empa
tia con los millones de personas que han vis
to cómo se reduce el tamaño de la bolsa

de mercado que pueden pagar. En un año,
la papa ha subido 59%; la cebolla, 53%;
el huevo 37%; la naranja, 36%; la tortilla,
12%...

El relato puede ser tan importante como
la realidad. El presidente López Obrador
aprovecha los índices de precios registrados
en México hasta mediados de 2022 para
criticar la ortodoxia económica y a los neo
liberales. Atribuye a sus heterodoxias el éxi
to relativo de México, ¿tiene razón? Franca
mente no, si fuera cuestión de romper con las
lecciones neoliberales, Argentina y Turquía
estarían dando lecciones al mundo. No es el
caso. Tienen inflación de 70y 78% respec
tivamente. Venezuela tiene la gasolina más
barata del mundo, 10 centavos de dólar por
litro, pero trae inflación superior a 100%
anual. En 2018, fue 130,000 por ciento.

En México, las medidas heterodoxas co
mo el multimillonario subsidio a las gasoli
nas funcionan porque se insertan en una po
lítica macroeconómica donde hay anclajes
ortodoxos que bien podríamos llamar neoli
berales, entre ellos el respeto a la autonomía
al Banco Central, la apertura económica re
gulada en tratados comerciales y el cumpli
miento firme de compromisos relacionados
con el equilibrio de las finanzas públicas. El
apretónde tuercas al gasto público se define
en el lenguaje lopezobradorista como auste
ridad republicana o pobreza franciscana.
No desentona con las lecciones de la Escue
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la de Chicago o con las recomendaciones
del FMI de la década de los noventa.

¿Cómo evaluar lo que ha hecho México?
El Programa de Combate a la Inflación y la
Carestía (PACIC) se anunció el 4 de mayo.
En ese momento, el índice de precios al con
sumidor al cierre de abril era 7.68%, dos
meses y medio después, la inflación es de
8.16 por ciento. Se puede decir, como el Se
cretario de Hacienda, que sin este programa
la inflación se hubiera ido hasta arriba de

10 por ciento. También se puede argumen
tar que ha tenido un efecto placebo. Una in
vestigación hecha por Ana Karen García,
de El Economista muestra que de la canas
ta de 24 productos que se pretendía blindar
contra la inflación, 16 han subido más de
10% y seis registran incrementos por deba
jo de la inflación, entre ellos el frijol, arroz
y azúcar.
De las 16 medidas anunciadas el 4

de mayo, la de mayor impacto ha sido el
subsidio al precio de la gasolina. Costará
430,000 millones en todo 2022, según cal
cula Hacienda. Ella sola contribuye con ba
jar dos puntos porcentuales a la inflación,
según los cálculos que la misma SHCP ha
realizado.

En el informe de la mañanera del martes
2 de agosto, es significativo que no se die
ra información sobre algunas medidas hete
rodoxas anunciadas en mayo, por ejemplo
incrementar seguridad en las carreteras, re

ducir los costos y tiempos de despacho en
aduanas y terminales de carga en puertos.
Al incluirlas entre las medidas para contener
el alza de los precios teníamos el reconoci
miento de que la inseguridad es inflaciona
ria, lo mismo que la ineficiencia en aduanas
y puertos. Del silencio, podemos deducir que
aquí no hay resultados tangibles.

Un filón interesante de la política de com
bate a la inflación y la carestía está en los
trabajos con la producción y adquisición de
alimentos. México tiene que incrementar la
producción de granos y elevar la producti
vidad en el campo, además de reducir la
huella hídrica que llevan nuestros produc
tos agropecuarios. Para ello se están dedi
cando en el PACIC alrededor de 50,000 mi
llones, de acuerdo con la información que
proporcionó Rogelio Ramírez de la O. Ahí
se incluyen 5,200 millones para compra de
fertilizantes, 14,00 millones en apoyo a pe
queños productores y 11,000 millones pa
ra empresarios. Vale la pena subrayar que
los apoyos a productores de alimentos son
apenas la décima parte de lo que se esta
blece como subsidios a la gasolina y electri
cidad. La duda cabe ¿no se podrían repartir
los 574,000 millones de otra manera, más a
alimentos y menos a combustibles?

Nota: No incluyo en el total, los 29,000
millones dedicados a sembrar árboles, por
que no está claro de qué manera estos recur
sos contribuyen al combate a la inflación o
la carestía.
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MEXICO SA

Avanza plan antinflacionario ff Evita mayor
impacto en básicos i Remesas, imparables
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA INFLACION ARRASA con el
poder adquisitivo de la gente, especial
mente la que menos tiene, y la guerra
en Ucrania "ahorcó" el proceso "natu
ral" de la economía en no pocas partes

del planeta y estimuló el crecimiento de precios,
que ya mostraban ascenso desde mediados de
2021. Este indicador avanza sostenidamente y
los gobiernos hacen circo y maroma para amino
rar, en la medida de los posible, el impacto.
ANTE ESTE PANORAMA, el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, detalló lo
que el gobierno del presidente López Obrador ha
implementado para "enfrentar la carestía" y no
afectar a la economía popular. "Lo que hacemos
para frenar" el aumento de precios, mediante
una "plan antinflacionario", "porque afortunada
mente tomamos decisiones a tiempo y fue acer
tado destinar un subsidio para que no aumentara
el precio de las gasolinas", dijo el mandatario.

DE LA EXPLICACIÓN que dio Ramírez de la O
se toman los siguientes pasajes: el Paquete Con
tra la Inflación y la Carestía que se firmó con em
presas de los sectores agroindustrial y de tiendas
de autoservicios tiene hoy dos meses y medio de
funcionamiento (se firmó el pasado 4 de mayo), y
hasta ahora ha tenido buen desempeño, porque
se han estabilizado los precios de la canasta bási
ca de 24 productos, en contraste con la canasta
del índice Nacional de Precios al Consumidor.
SE ESTIMA QUE el costo para el Estado de
mantener dicho paquete es el siguiente: 574
mil millones de pesos, que incluye un capítulo
muy grande de seguridad alimentaria por 68
mil millones; Sembrando Vida, 29 mil millones;
Producción para el Bienestar, 14 mil; Precios de
Garantía a Productos Alimentarios Básicos, 11
mil; fertilizantes, 5 mil 200; abasto y adquisición
de leche, Programa de Abasto Rural a cargo de
Diconsa, Programa de Fomento a la Agricultura,
Ganadería, Pesca y Acuacultura.

ADEMÁS ESTÁ EL subsidio a la electricidad
doméstica, que forma parte de los mismos com
promisos, 73 mil millones, y el mecanismo de
apoyo al precio de la gasolina, 430 mil millones,
que consiste en utilizar la recaudación del im
puesto especial por esa cantidad, más el subsidio
adicional cuando ese gravamen especial se ago
ta. Debe añadirse el congelamiento de cuotas de
carretera por 2 mil 750 millones.

SIN ESTE PAQUETE, la inflación habría sido
2.6 puntos porcentuales mayor a la que hoy se
registra, que es de 8.16 por ciento. Por eso es,
entre otras razones, que la inflación de México
es más baja que en otros países, incluyendo Es
tados Unidos. Esto es destacable, porque de otra
forma lo primero que habría caído fuerte es el
consumo de los hogares.

AL CAER EL consumo de los hogares, cae el
volumen de ventas, cae el IVA, cae todo el movi
miento económico y al mismo tiempo el Banco
de México tiene que subir más la tasa de interés,
y ahí aumenta el costo de la deuda pública, de las
hipotecas, de las tarjetas de crédito y de la deuda
privada. Es decir, este paquete cumple muchas
funciones.

SIN LOS APOYOS descritos, el salario prome
dio mensual de junio de 2022 (8 mil 943 pesos)
estaría 12 por ciento por debajo, una caída muy
fuerte para el salario mensual.
LOS COMPROMISOS SON: no aumentar los
costos de los energéticos en los términos que se
conocen; acelerar la apertura e importaciones
de básicos; limitar la exportación de maíz blan
co, para tener una reserva estratégica en este
producto: asegurar acuerdos con Estados Uni
dos para tener más leche y fertilizantes: regular
las tarifas de interconexión ferroviaria para
alimentos, insumos y fertilizantes que están muy
impactadas y dar seguimiento a la estabilización
de la canasta de 24 productos que está en el Pa
quete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic).
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TAMBIÉN PARTICIPÓ EL secretario de
Agricultura y Desarrollo Social, Víctor Villa
lobos, quien informó que en el presente año la
producción del sector sumará casi 135 millones
de toneladas, 5.5 millones más que en 2021,
"incremento que se explica por el importante
aumento en la producción de maíz de 2 millones
de toneladas en 2022".

Las rebanadas del pastel

LOS PAISANOS, IMPARABLES: en junio pa
sado las remesas sumaron 5 mil 153 millones de
dólares; en el primer semestre del presente año
acumularon 27 mil 565 millones y en lo que va
del presente sexenio 156 mil 203 millones, todos
ellos en beneficio del nivel de bienestar de sus
respectivas familias y, de pasadita, para fortale
cer la economía nacional.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Sin eL Pacic La infLación en México habría

sido 2.6 puntos porcentuales mayor a La que
hoy se registra, por eso es, entre otras razones,
que es más baja que en otros países,

incluyendo Estados Unidos, destacó Rogelio
Ramírez de La O, secretario de Hacienda,
durante La conferencia matutina deL presidente
López Obrador. Foto José Antonio López
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DINERO
¿Por cuáles delitos investiga la FGR a Peña Nieto?
// El CCE pide rebaja del ISR ¿f Se reaproxíman
reservas de BdeM a la cifra mágica
ENRIQUE GALVAN OCHOA
PROBABLEMENTE NUNCA VE

REMOS al ex presidente Pena Nieto
pisar una prisión, ese episodio queda
pendiente para su próxima rencar
nación, pero la Fiscalía General de la

República (FGR) informó que ha abierto tres
expedientes: 1) por delitos electorales, 2) lavado
de dinero y 3) enriquecimiento ilícito. El prime
ro incluye denuncias en las que se encuentra
involucrada la empresa OHL. "En esta investi
gación los avances permitirán judicializaciones
en los meses próximos", dice la Fiscalía. (Ojo: no
precisó de cual año y si ocurrirán en la mañana
o en la tarde, sólo para estar al pendiente). Su
puestamente, también "se está integrando una
carpeta de investigación por lavado de dinero y
transferencias internacionales ilegales, todo lo
cual requiere dictámenes periciales hacendarios
y fiscales, que ya se han solicitado, mientras se
obtienen diversas pruebas indispensables para
la judicialización del caso". (No hay fecha). Peña
Nieto, asimismo, enfrenta una investigación
por enriquecimiento ilícito, "los dictámenes
fiscales y patrimoniales se están desahogando
a través de las instituciones correspondientes
y de los peritos especializados en la materia".
Recientemente el diario El País de España dio
a conocer que Peña Nieto puso a la venta su
piso madrileño. Esto ocurrió después de que el
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Pablo Gómez, dio a conocer que lo investigaba
por presuntas actividades delictivas. Uno de los
mayores escándalos fue la Casa Blanca de las
Lomas de Chapultepec y de eso no se menciona
nada. En lo dicho: el egregio paladín del Grupo
Atrcicomulco, muy venido a menos por cierto,
no tiene nada de qué preocuparse en su actual
rencarnación.

Estabilidad con crecimiento

EL 8 DE septiembre próximo el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la 0, presentará al
Congreso de la Unión el proyecto de presupuesto
del año 2023 el penúltimo de la administración
del presidente López Obrador, que se está yendo
como agua. En espera de que se den a conocer los
criterios referidos al precio del petróleo, del PIB,

cotización del dólar y demás, puede adelantarse

que será un presupuesto cuyo objetivo se orien
tará a la estabilidad económica con crecimiento,
en palabras del subsecretario de Hacienda Ga
briel Yorio. Atención primordial recibirán la in
versión en programas sociales e infraestructura.
Aunque en esta etapa del sexenio el presidente
López Obrador ha postulado un esquema fran
ciscano, el presupuesto rondará 7 billones de pe
sos en mi opinión no tiene nada de franciscano,
será el más alto de la historia de México.

Crecen reservas

NO LE GUSTA a la gente que bajen las reser
vas en dólares del Banco de México. Relaciona
esta circunstancia con los tiempos en que han
quedado vacías y el peso se ha ¿evaluado estrepi
tosamente. Tiene una buena noticia la goberna
dora Victoria Rodríguez Ceja: en la semana que
terminó el 29 de julio se registró un aumento en
la reserva por 625 millones de dólares. Así, su
saldo al cierre de la semana ascendió a 199 mil
480 millones de dólares. Le falta un pelito para
recuperar la cifra mágica de 200 mil millones
que tuvo hasta fecha reciente.

La respuesta será un "no"

"CON LA FINALIDAD de que nuestro país sea
más competitivo, se sugiere bajar temporalmente
la tasa del impuesto sobre la renta (ISR) al 28 por
ciento", dice el Consejo Coordinador Empresarial,
como parte de su propuesta "Consideraciones pa
ra una reforma fiscal promotora de crecimiento",
presentada recientemente a la Presidencia de la
República. Podemos adelantarles que la respuesta
será un "no" rotundo. Andrés Manuel se compro
metió ano subir los impuestos, no a bajarlos. Por
otro lado, después de las deducciones ya pagan,
muchas empresas, menos del 28 por ciento. Otra
forma de contribuir a que el país sea más compe
titivo es invirtiendo sus capitales.

Twiteratti

MORENA SE AGARRA de las greñas mientras
la oposición sufre de calvicie.
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EL DILEMA DE LOS PRECIOS DE LA GASOLINA

POR ARTURO ViEYRA

Un dilema de política económi
ca se genera cuando los instru

mentos de que dispone un gobierno
son menores o insuficientes para
cumplir objetivos específicos.

Tal es el caso de la política de precios de
los energéticos, particularmente del diésel y
la gasolina. Con el desbordamiento del pre
cio internacional del petróleo, los precios
de los hidrocarburos se han disparado de
manera espectacular, frente a esta situación
el gobierno tenía dos opciones: (1) alinear el
precio con las tendencias internacionales y,
en consecuencia, aprovechar los excedentes
petroleros en gasto que bien podría ser de in
versión; o bien; (2) como ha sido la decisión
oficial, subsidiar el precio a los consumido
res asumiendo un costo fiscal importante.

Muchas han sido las críticas a la decisión

tomada por la autoridad en el sentido de
que el subsidio implica un uso ineficiente
de los recursos petroleros extraordinarios.
Sin embargo, una evaluación sobre el costo/
beneficio de la medida gubernamental
tiene que evaluarse a la luz de diversas aris

tas de orden macro y microeconómico que
matizan la crítica basada sólo en el costo de

oportunidad de aprovechar los excedentes
petroleros en otros usos distintos al subsidio.

El beneficio principal de la contención
de los precios de la gasolina radica en un im
portante anclaje de la escalada de precios en
México. Para tener una idea de cuánto se ha

contenido el precio de la gasolina en México
puede considerarse que al mes de junio el
incremento anual del precio en la gasolina
regular en Estados Unidos ha sido de 61%
versus el incremento en México de 7.3%.

Si se hubiera querido equiparar la diná
mica de precios en ambos países en el últi
mo año, se puede estimar que, de no existir
el subsidio, el impacto sobre la inflación por
el efecto directo del mayor precio a las gaso
linas sería de 3 puntos porcentuales (pp), y a
esto habría que añadir los efectos indirectos,
como los relacionados con mayores costos
de transporte y de precios de alimentos en
aproximadamente 2 pp sobre la inflación
general. En ese sentido, de acuerdo con esti
maciones propias, el subsidio a los precios de
los energéticos ha contenido la inflación en
aproximadamente 5pp durante los últimos
doce meses, estaríamos hablando de una

inflación general de al menos 13% y no del
8% actual.

Como beneficios adicionales, pero no
menos importantes, hay que considerar que
se han evitado un mayor deterioro de los
salarios reales y del consumo, una política
monetaria más restrictiva y, por lo tanto, un
mayor freno a la economía hacia adelante.

Por el lado fiscal se manifiestan los altos

costos de la medida. Es evidente el alto

costo del subsidio a las gasolinas que con
cifras oficiales y propias podría ascender en
este año a los 500 mil millones de pesos; no
obstante, los ingresos excedentes derivados
del mayor precio del crudo mexicano serán
equivalentes al subsidio a los energéticos, lo
que no pone en riesgo al menos en este año,
el objetivo fiscal del Gobierno federal.

En este sentido, el dilema entre subir el
precio de la gasolina y el diésel acorde con
la tendencia internacional o de mantener el

subsidio resulta polémico y ambas posturas
son válidas, pero considero que, frente a la
coyuntura actual, donde no es clara todavía
la eficiencia de las medidas contra la infla

ción, los beneficios sociales y macroeconó
micos apuntan en favor de asumir el costo
del subsidio.
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29 ANOS DE TELEVISION AZTECA
POR JULIO PILOTZI

De aquel 2 de agosto de
1993 al día de hoy, Televi

sión Azteca llega a sus prime
ros 29 años de operación con
una ejemplar historia de éxito
y consolidación de proyectos.

Y es que la empresa televisora de Grupo
Salinas no sólo ha logrado la integración de
cuatro redes nacionales: Azteca 1, Azteca 7,
adn40 y a+, sino que ha llegado a ser líder en
innovación en el mercado de esta industria. A

lo largo de casi tres décadas, y en el último lus
tro bajo el liderazgo de Benjamín Salinas Sada,
vicepresidente del Consejo de Administra
ción de Grupo Salinas, TV Azteca se ha trans
formado en una televisora innovadora, con
tecnología de punta y altamente competitiva,
donde no sólo otras empresas sino también
las plataformas tecnológicas conviven hoy en
día entre las audiencias.

Por ello, TV Azteca es hoy una ventana de
contenidos multiplataforma, con una oferta
que alcanza a todos los grupos de edad, lle
gando a 99% de los hogares mexicanos con
las mejores producciones de entretenimiento,
deportes y noticias. Al mismo tiempo, su es
trategia financiera le ha permitido remontar
complejos entornos económicos y presentar
resultados claros, tanto en ventas de publici
dad en México, que crecieron 11%, como en la
ampliación de sus alianzas entre ellas con la
plataforma TikTok, y tener hoy una presencia
internacional en 23 países.

Sin duda, con la visión de futuro que Ben
jamín Salinas le ha dado a TV Azteca, seguirá

probando por qué es imparable es el sello que
distingue a esta televisora.

Se adhieren a programa sustentable. Más
empresas son las que se adhieren al Programa
Cero Pérdida de Pellets (PCPP), impulsado en
México por la Asociación Nacional de Indus
trias del Plástico (ANIPAC), que preside Aldimir
Torres Arenas, ahora tocó el turno a Rafypalc,
Bonlam, y Evertis de México, que recibieron
el "Reconocimiento empresarial: Compromi
so Cero Pérdida de Pellets", por implementar
prácticas de limpieza y contención de éstos a
la par de evitar que lleguen al medio ambiente.

Zeller Plastik México obtuvo de parte de la
ANIPAC el Distintivo Azul, esta insignia se le
otorgó por aplicar las herramientas del Progra
ma. Además de demostrar mediante métricas,
datos y una verificación en sitio los avances de
la disminución de pérdida de pellets. A la fecha
se han capacitado en la materia a 375 colabo
radores de 114 empresas, para ello, también se
cuenta con el apoyo de instructores del Centro
de Tecnología Avanzada (Ciateq) y de Silos y
camiones (SYCSA).

¿Salir del TMEC? Sino hay cambios en la
agenda, hoy se dará el primer acercamiento,
audiencia para ver si finalmente se enfrentará
a un panel, pero no por el capítulo energético
como se piensa, sino donde México ya le dijo a
Canadá, y a Estados Unidos, que quiere abun
dar sobre las reglas de origen en autos. Este
asunto ya viene de 2021 por lo que se piensa
que ya hay avances en la discusión, análisis y
aclaraciones de inconformidades. De conti

nuar enfrentando inconvenientes esto podría
extenderse lo necesario, pero sí desde este

momento la Unión Americana presenta su
negativa a escuchar, ceder y conciliar el panel
estaría contrarreloj para resolver lo antes posi
ble antes de dañar a una industria que genera
miles de millones de dólares y empleos, para
estas economías que hoy sufren en este sector
ya no sólo con la carestía de semiconductores
sino con economías débiles que tienen el fan
tasma de la recesión en sus espaldas.

Nombramiento Bristol. Bristol Myers Squibb
México tiene un nuevo gerente general. Se
trata de Oswaldo Bernal Carmona, un direc
tivo que lleva más de dos años de carrera pro
fesional con esta empresa y más de 20 años
en la industria farmacéutica, desempeñando
diferentes responsabilidades en las áreas de
estrategia y operaciones, marketing y desarro
llo de negocios. Entre sus retos está el potenciar
sus innovaciones y ofrecer nuevas opciones de
tratamiento a las personas que las necesitan.
Buscan ser clave del sistema de salud, desta
cando por el uso de la ciencia a pacientes que
busquen sus avances, de hecho, se sabe que
esta compañía está enfocada en lanzar seis
tratamientos innovadores para el 2024, parti
cularmente en Hematología e Inmunología.

Voz en off. Santander México confirmó el
financiamiento a la empresa mexicana Mo
vilidad Integral de Vanguardia (MIVSA), filial
de MOBILITY ADO, para la adquisición de 50
autobuses 100 por ciento eléctricos que se
incorporarán a la Línea 3 del Metrobús de la
Ciudad de México con lo que esta línea será
la primera en contar con la mayor parte de su
flota integrada por unidades cero emisiones
en la Ciudad de México...
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GENTE DETRASDELDINERO

MÁS BARATO TERMINAR NAIM QUE REHACER AICM
POR MAURICIO FLORES

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, hoy a cargo del contraalmirante Car

los Velázquez Tiscareño, literalmente se cae a pe
dazos y requiere cantidades enormes de dinero
para evitar el colapso con trágicas consecuencias
en todos los sentidos de la Terminal 1 y de la Ter
minal 2 y mantener el modelo de Sistema Metro
politano de Aeropuertos en el que se empeña el
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador; con
sus más de 68 años encima (el aeropuerto), su in
fraestructura está rebasada desde 2011... y es que,
por ejemplo, el estacionamiento de la Terminal 1
se construyó "provisionalmente" para atender a
los visitantes a los Juegos Olímpicos México 1968.

Las pistas del AICM están en permanente hundi
miento por el suelo arcilloso (de origen lacustre) sobre
el que se asienta al punto que se encuentran en prome
dio 50 centímetros por debajo de las vialidades circun
dantes; por ello, hasta 2018, las reparaciones anuales
de las pistas 05R y 23L incluían atención al sistema de
drenaje lateral, aunque los responsables del aeropuer
to capitalino sabían que el hundimiento de pistas y su
daño era inevitable, ante lo cual sólo cabía hacer traba
jos continuos y emergentes para evitar inundaciones.

Hasta la administración de Alexandro Argudin,
en promedio en el AICM invertían 3,500 millones

de pesos anuales en mantenimiento, usualmente la
mitad en pistas y drenajes, y la otra mitad en las Termi
nales con la clara conciencia que todos eran trabajos
temporales, pues el AICM sería cerrado en 2022 cuan
do entrase a funcionar de manera simultánea el Nuevo

Aeropuerto Internacional de México, cuya construc
ción estaba a cargo de Federico Patiño.

Los 120 mmdp para el AICM. Al momento de ser
cancelado, el NAIM llevaba 30% de avance en cons
trucción y entraba en la etapa de "desplante" de la
espectacular terminal diseñada por Norman Foster.
El costo de la cancelación asciende a más de 332 mil

millones de pesos (incluyendo la capitalización de
las cuatro series de Bonos MexCat por 4,200 millo
nes de dólares), lo cual daría para construir dos NAIM
cuyo costo en su primera fase equivalía a 270 mil
millones de pesos.

Actualmente, la SICT, a cargo de Jorge Arganis,
analiza la cantidad de presupuesto federal que se
requiere para reparar de manera integral del AICM,
siendo la primera restricción que todos los ingresos
de ese aeropuerto son para pagar los bonos MexCat.
La segunda es operativa y es todo un reto para la sub
secretaría de Transportes, de Rogelio Jiménez Pons,
efectuar la reconstrucción sin cerrar operaciones.

No hay un presupuesto definitivo, pero debido
a que la T2 tendría que ser construida de nuevo al
igual que la TI, subsanar el hundimiento de pistas y
ampliar la capacidad en tierra para recibir y despachar
aviones, algunos expertos estiman que ello requeriría
cerca del20 mil millones de pesos a valor real (equi
valente al AIFA, que dirige el General Isidoro Pastor)
a lo largo de 4 años.
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O sea, sería más barato retomar el NAIM de Texco
co. Y obvio, eso no va a suceder ahora.

TV Azteca, somos imparables. Bajo el liderazgo
de Benjamín Salinas Sada, vicepresidente de Grupo
Salinas, TV Azteca cumplió 29 años como desarrolla
dora de contenidos de alta calidad cuya difusión ha
evolucionado al ritmo de la tecnología, pero sobre
todo, respecto a las expectativas de un público exi
gente y participativo. Desde TV Azteca se fundó con la
conducción de Ricardo Salinas Pliego y a la fecha, su
capacidad de innovación le ha puesto en el 99% de los
hogares mexicanos. Vaya, uno de cada dos mexicanos
con acceso a Internet se conecta con TV Azteca en pla
taformas digitales, por lo que suma más de 150 millo
nes de seguidores. Y esto se registra en las alianzas y los
nuevos patrocinadores para Box Azteca con Codere; el
acuerdo de Azteca Deportes con Fox Sports, y la prime
ra producción con Dopamine, el divertido Supertitlán
que genera tendencias en TikTok.

Y vaya, a sus 29 años, TV Azteca está en 23 países y
recientemente cadenas de Alemania ya le incorpora
ron en su portafolio de canales... y lo que viene.

Marcelo y la Tabla de los Elementos. Un libro mag
nífico que expone con artes plásticas y literatura uno de
los grandes avances científicos modernos, La tabla pe
riódica de los elementos, será presentado mañana en el
Palacio de Minería de la CDMX. La obra coordinada por
Rogelio Cuéllar y María Luisa Passarge, será presentada
por el canciller Marcelo Ebrard. El texto introductorio,
obra de Laman Carranza y José Franco, y los explicati
vos coordinados por Carlos Chimal son un paseo por la
inteligencia y la sensibilidad imposible de no disfrutar.
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PESOS YCONTRAPESOS

LIBRE COMERCIO (3/5)
PORARTURODAMMARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
expliqué que el libre comercio se da

cuando los consumidores, comprando
o dejando de comprar, determinan, sin
intervención del gobierno, qué y cuán
to se importa, y que el proteccionismo
se da cuando el gobierno determina la
composición y el monto de las importa
ciones, con el fin de proteger a los pro
ductores nacionales de la competencia,
algo éticamente injusto y económica
mente ineficaz.

El proteccionismo es éticamente injusto porque viola el de
recho a la libertad para comprar lo que nos dé la gana, producto
nacional o extranjero; a quiennos dé la gana, oferente nacional
o extranjero; en donde nos dé la gana, en nuestro país o en el
extranj ero, conductas que no violan derechos, razón por la cual
no deben limitarse, condicionarse o prohibirse.

El proteccionismo es económicamente ineficaz porque, al
prohibir o limitar las importaciones, impide una mayor ofer
ta de bienes, en las mejores condiciones de precio, calidad de
servicio, incrementando la escasez y reduciendo el bienestar.
Además elimina o limita la competencia que las importaciones
traen consigo, reduciendo la competitividad de las empresas
nacionales, que es su capacidad para ofrecer a menor precio
y/o con mayor calidad y/o con mejor servicio en beneficio de
los consumidores.

¿Cómo evitar el proteccionismo? Para evitar el proteccio
nismo en las constituciones políticas debería haber un par de
artículos que establezcan lo siguiente: (i) "A nadie se le prohi
birá, limitará o condicionará, por ningún motivo y en ninguna
medida, el derecho a establecer relaciones comerciales con
quien más le convenga, nacional o extranjero"; (ii) "El gobier
no se abstendrá de imponer cualquier tipo de medida que
prohiba, limite o condicione las relaciones comerciales de los
nacionales con los extranjeros". Lo anterior implica reconocer
plenamente, definir puntualmente y garantizar jurídicamente
el derecho a la libertad individual para comerciar como a cada
quien más le convenga, algo que en México no sucede.

Leemos, en el artículo 131 constitucional, que "el Ejecu
tivo podrá ser facultado por el Congreso de la Unión (...) para
restringir y para prohibir las importaciones, las exportacio
nes y el tránsito de productos, artículos y efectos, cuando lo
estime urgente, a fin de regular el comercio exterior, la eco
nomía del país, la estabilidad de la producción nacional, o de
realizar cualquiera otro propósito, en beneficio del país". En
México, el poco libre comercio que tenemos, puede ser elimi
nado por cualquier propósito (ojo: cualquier), que se le ocurra
al Poder Ejecutivo.

Supongamos que tuviéramos, para todas las importa
ciones, libre comercio. Que en todos los casos fuéramos los
consumidores, comprando o dejando de comprar, quienes
determináramos, sin ninguna medida proteccionista im
puesta por el gobierno, qué y cuánto se importa. Si fuera el
caso, que no lo es, dado el artículo 131 constitucional el libre
comercio no estaría ni total ni definitivamente garantizado,
porque en cualquier momento, previa autorización del Con
greso, el Ejecutivo podría imponer, ¡por cualquier propósito!,
medidas proteccionistas.

En México el proteccionismo, éticamente injusto y econó
micamente ineficaz, es una amenaza real.

Continuará.
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Panel automotriz,
22% del TMEC

La Secretaría de Economía di
jo que comenzaron en Wash
ington las audiencias del pa

nel de solución de controversias solicitado

por México y Canadá para la interpretación
de reglas de origen del sector automotriz.
Estos dos países quieren que se considere
ciento por ciento cumplidala cláusula si una
parte central del automóvil reúne el requisi
to regional de contenido de valor (RVC); Es
tados Unidos dice que no, que se debe cum

plir la prescripción de una parte básica y la
general del vehículo por separado.
El TMEC elevó esos requisitos regiona

les de 62.5 por ciento con el TLCAN al 75 por
ciento para vehículos de pasajeros y camio
nes ligeros, y el umbral más alto para las siete
partes centrales como son el motor, la trans
misión, la carrocería y el chasis, el eje, el sis
tema de suspensión, el sistema de dirección
y (cuando corresponda) la batería avanzada.
Si esas piezas no califican, el automóvil no ob
tendrá el trato arancelario preferencialbajo
el TMEC (cero aranceles).
Esa regla se aplicará completamente el pri

mero de julio de 2023, y por lo pronto para el
resto de este año será de 72 por ciento; para
camiones pesados y ligeros eléctricos el RVC
se mantiene en 60 por ciento y se elevará a 64
por ciento el 1 de julio de 2024 y llegará a 70
por ciento el 1 de julio de 2027. También se re
quiere que al menos 70 por ciento de acero y

aluminio sea originario de América del Norte.
El comercio de automóviles (importación

de vehículos y partes más exportaciones) es
el componente individual más importante
en América del Norte con 22 por ciento del
TMEC. Pasó de 206 mil millones de dólares
en 2020 a 225 mil millones en 2021; el déficit
comercial automotriz de EU con México es de
80 mil 500 millones de dólares.
El USTrade reconoció que los industriales

han cumplido con los requisitos administra
tivos y que sí hay tensión por la complej idad
de las reglas de origen, además de que lidian
con la escasez crítica de algunos insumos y
la problemática de la cadena de suministros.
Habrá que esperar los resultados de este pa
nel de solución de controversias, antecedente
del que vendrá en materia energética.

Cuarto de junto
Lockton, el corredor y consultor de seguros
privados e independiente más grande del
mundo, ya tiene un grupo de especialistas
encabezados por Annel Lozano para que las
empresas cumplan la NOM035 aprobada y
enfocada en trastornos de ansiedad, estrés la
boral y fatiga crónica, y la NOM037 que una
vez palomeada regularálas condiciones de se
guridad y salud en el teletrabaj o... La Universi
dad de San Diego traerá a México el Centro de
Posibilidades, en colaboración con la Funda
ción Vamos México y el Centro Fox, para im
pulsar proyectos comunitarios de alto impac
to social; se inaugura el próximo viernes con
mensaj e de Vicente Fox.
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REPORTE TRIMESTRAL

La inflación lmiule
a Industrias Peñoles

En el segundo trimestre de
2022, con menores ventas
de oro, zinc y concentrados,
la minera Industrias Peño

les registró un flujo operativo
(Ebitda) de 298.2 millones de
dólares, menor 45.7 por cien
to interanual, parcialmente
mitigado por mayores precios
de metales; sin embargo, el in
cremento en la inflación tam

bién subió su costo operativo.

SANTANDER

Financian 50 cairos
eléctricos para CdMx

Mivsa, empresa concesiona
ria de la línea 3 de Metrobús
de Ciudad de México y filial de
Mobility ADO, comprará 50
nuevas unidades electrifica
das mediante un crédito con
Banco Santander a través de
su área de Green Finance que
dirige Javier Rodríguez Ar
dila. La idea es ayudar al me
trobús a transitar hacia una
economía baj a en carbono.

CAMBIO EN CAMIONES

Cemex reducirá 25%
su huella de carbono

Al reemplazar 200 camiones
con motor dísel a gas natural,
Cemex, que preside Rogelio

Zambrano, busca descarbo
nizar su flota global, con el
fin de ser una compañía cero
emisiones de C02 para 2050.
El cambio se dio sobre todo en

revolvedoras de concreto, con
lo que bajarán 25 por ciento
su huella de carbono.

CLASES EN LA EMPRESA

Grupomar apoya la
educación laboral

El presidente y fundador de
Grupomar, Antonio Suárez,
afirmó que impulsó a más de
240colaboradoresde laempre
sa para que terminen sus estu
dios de primaria a licenciatura;
recientemente rompió el ré

cord de 100 trabajadores egre
sados de primariay secundaria
que cursan enlaempresa

PLANTA DE TOLUCA

SC Johnson logra su
meta de zero waste

Por quinto año consecutivo SC
Johnson, fabricante de limpia
dores e insecticidas, logró su
meta zero waste en su planta
de Toluca. Cadamesrecicla80

mil kilos de envases y embala
jes, por lo que en cinco años de
jaron de desechar430 tonela
das de residuos, además de tra
tar L4 millonesde litros de agua
parareutilizadosenlaplanta.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Subsidio a combustibles mayores a ingresos

La Secretaría de Hacienda, que
dirige Rogelio Ramírez de la
O considera que la pérdida de
recaudación por impuestos se
lectivos a los combustibles ron

dará los 421 mil 600 millones (1.5% del
PIB) y los ingresos petroleros superarán
lo presupuestado en 368 mil 710 millo
nes (13% del PIB). En consecuencia, estos
ingresos inesperados no serán suficientes
para compensar la pérdida de ingresos de
los primero, consideró Arnulfo Rodríguez,
economista principal del grupo BBVA.
Había un debate en el sentido de

que los ingresos petroleros extraordina
rios compensaban con creces el subsidio

Alto costo de la deuda de
Pemex,un ancla

abierto a los precios de las gasolinas, vía el
IEPS. Al poner sobre la balanza las cifras,
resulta en un déficit de 0.2 del PIB. "Sin
embargo, el gobierno espera que los ingre
sos públicos totales sean 313 mil 742 mi
llones (1.1% del PIB) por encima del pre
supuesto, monto que el gobierno gastará
para cumplir con la meta de déficit públi
co para 2022", indicó el economista.

En particular, el gobierno aumentará el
gasto por encima del presupuesto en inver
sión financiera, pensiones y distribución de

ingresos con los estados, costos financieros
y otros gastos. La participación de estos ru
bros como porcentaje del gasto total por
encima del presupuesto es de 25.3%, 6.4%,
23.2% y 45.1%, respectivamente.

"Estos porcentajes revelan que las ma
yores presiones sobre el gasto público en
2022 provienen de la inversión financie
ra y los costos financieros de la deuda pú
blica, lo que no sorprende dada la política
del gobierno federal de realizar aportes

La última recesión empezó
el junio de 2019

patrimoniales a Pemex y los incrementos
en las tasas de interés globales. Si bien es
conveniente que el gobierno realice estos
aportes para pagar las amortizaciones de
la deuda financiera de Pemex, esta estra
tegia podría ser más difícil de implemen
tar en un escenario caracterizado por un
menor crecimiento económico global",
concluye BBVA.

ACLARACIÓN
De acuerdo al Comité de Fechado de Ci
clos de la Economía de México, en don
de participa el subgobernador del Ban
co de México, Jonathan Heath concluyó
que la última recesión de la economía
mexicana no inició con la aparición del

COVID19, sino varios meses antes y me
nos de un año después de la llegada del
Andrés Manuel López Obrador al poder.
En el presente sexenio no se cumplirá
promesa de crecimiento económico. La
última recesión en México inició en ju

nio de 2019, después de 120 meses con
secutivos de expansión económica.

ALIANZA

Nissan, que lleva José Román y AT&T,
que dirigen Mónica Aspe refuerzan su
compromiso para incorporar AT&T Au
to Conectado, disponible a través de los
servicios de NissanConnect®, a más mo
delos de la marca nipona. Así, esta so
lución tecnológica, estará disponible en
vehículos como Nissan Sentra, Nissan
Kicks y Nissan Frontier V6 PRO4X.

ASPIRACIONES

Nos comentan que Gerardo Sánchez Zu
maya está entrando poco a poco desde
las secciones del sureste del país a in
fluir y controlar el Sindicato de Petróleos
Mexicanos. Busca tener en la bolsa a Ta

basco, Veracruz y Oaxaca y luego brin
car a las secciones del centro y norte del
país. Son legitimas las aspiraciones del
líder petrolero, lo malo es que su estra
tegia es muy parecida a las de Joaquín
Hernández Galicia y Salvador Barragán
y del nuevo sindicalismo ni se acuerda*
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¿Otra cortina de humo
de AMLO?
Hasta ahora sólo hay un trascendido difundido por los jil
gueros de la 4T: la posición mexicana en las consultas del
TMEC por las violaciones de México en materia energética
será la de rechazar y descalificar el procedimiento, escudar
se en el capítulo 8, desconocer el resto de los acuerdos bila
terales y amagar con salirse del acuerdo comercial, lo que
dejarla de lado toda la inversión que hay en otras áreas para
privilegiar La posición monopólica de Pemex y de CFE.

Los argumentos son soberanía energética y seguridad
nacional y la narrativa para sustentar sus dichos son los
precios de la energía derivados de la crisis europea y las
acciones tomadas por EDF en Francia que recuperó las ac
ciones que tenía en el mercado y la no aplicación de im
puestos a los combustibles en EU.

En el sector energético no creen que México se vaya a
salir del TMEC y coinciden en que AMLO va a tener que
aplicar, a regañadientes, los mecanismos de resolución de
controversias porque las sanciones comerciales ahogarían a
la economía mexicana en sectores como el agroalimenlario,
el automotriz o el financiero.

Las empresas del sector están preocupadas por la radi
calización discursiva de la 4T y alertas al mensaje que se
dará el 15 de septiembre porque ocurrirá en un momento
donde ya estarán sentados en la mesa los especialistas en
las consultas.

¿Van a regresar a Jesús Seade para ver en qué termina
todo? Deberían, después de todo fue él quien negoció a
nombre del gobierno electo de López Obrador

Finalmente, el presidente López Obrador no ha entendi
do que las consultas en el TMEC, lo que hacen, es rebasar el
capítulo de las cartitas.

BUZOS

LGas Natural del Noroeste mete su gasoducto en la zona
hotelera de Cancún a pesar de que un juez federal decretó
suspender las obras. El proyecto Cancún, construido por
Grupo Simsa, de Nessim Issa Tafich, correrá por los munici
pios de Benito Juárez, Puerto Morelos, Solidaridad y Tulum
con una longitud de 44 kilómetros. Ahora, la empresa fue
impedida judicialmente para construirlo y a pesar de ello
están usando la renovación del Boulevard Colosio, en Can
cún, para meter su ducto y los órganos reguladores del sec
tor se lo permiten, tanto la CRE como la ASEA no hacen
valer la suspensión definitiva del proyecto.

2 AMEXGAS, de Carlos Serrano, difundió un dato im
portante: En el primer semestre de este año se registraron 2,
402 tomas clandestinas a ductos de Gas LP y 61% están en 18
municipios de Puebla, en San Martín Texmelucan y Tepea
ca. A nivel nacional, además están el Estado de México, Ha
xcala, Veracruz e Hidalgo que concentran 94%. Hay siete
tomas clandestinas diarias que provocan que se suspendan
operaciones 146 días por año y se viene una crisis importan
te derivada de las marcas pirateadas y las pipas clonadas
que no cumplen los requisitos de seguridad para el manejo
de combustible.

l¿Puede un contratista de Pemex convertirse en go
bernador de Tabasco? Gerardo Sánchez Zumaya, dueño de
Petrogesa y Grupo Mineral & Logistic, se ha mantenido cer
ca del Grupo Tabasco, liderado por AMLO, y donde están
Octavio Romero, Javier May, Gabriel Garda Hernández y
Carlos Torres Rosas, además de Adán Augusto López. Falta
ver si construye base social y crece como aspirante a la
gubematura por Tabasco.
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No desestimen la oferta
de Slim por Banamex: BofA
La carrera por la compra de Banamex se puso más inten
sa. Hay por lo menos cuatro grandes postores encabeza
dos por Banorte, y le siguen Inbursa, Mifel, y de último
momento se sumó Grupo México. "No subestimen el in
terés de Slim en Banamex", así tituló BofA su más recien
te análisis donde explicó que el desempeño de las accio
nes del grupo financiero de Carlos Slim Helú, brinda una
moneda atractiva para participar en la compra de los ac
tivos de Banamex. De hecho, los títulos acumulan un
avance de 53% en lo que va del año, pero de hasta 95%
considerando los últimos 12 meses, y la prima a la que
cotizan las acciones podría significar una ventaja si deci
diera emitir nuevos títulos para financiar la potencial ad
quisición, y las acciones podrían, hipotéticamente, ser
suscritas por un grupo de inversionistas que respaldarían
una posible transacción. Agregó que una oferta de Inbur
sa podría tener también apoyo del gobierno que busca
minimizar posibles despidos de personal. Sin embargo, el
camino para concretar la venta de Banamex todavía es
largo y sobretodo intenso conforme avance el tiempo, así
es que nada está escrito todavía.

¿SERÁ GENTERA?
Se espera que la segunda revisión del año de la muestra
de emisoras que conforman el índice S&P BMV se
anuncie el próximo 2 de septiembre y sea efectiva a
partir del 15 de septiembre, y el área de análisis de Ac
tinver actualizó su modelo para identificar los próxi
mos cambios y consideró que Gentera podría sumarse
a la exclusiva lista en sustitución de Bolsa, aunque re

conoció que la competencia estaría muy reñida, pero
finalmente Gentera alcanzaría los requisitos para for
mar parte del índice.

EFECTOS SECUNDARIOS

Será esta semana cuando se cumplan tres meses desde
que el gobierno de México mandó a clausurar ilegal
mente las operaciones de Calica, filial de Vulcan Mate
rials. La falta de material comenzó a ocasionar proble
mas en los proveedores y constructores locales, pues
cerca del 25% de la producción se queda en el estado. El
resto se exportaba al sur de Estados Unidos, donde la
empresa tiene contratos con diversos clientes. Varias de
las obras locales que están en construcción en Quintana
Boo no podrán abastecerse de la piedra caliza como an
tes, tal es el caso del puente vehicular Nichupté, la ave
nida Chac Mool, el Boulevard Luis Donaldo Colosio y la
modernización del distribuidor aeropuertoCancún.

CELEBRACIÓN SOCIAL
Fundación PepsiCo, que preside Boberto Martínez,
cumple sus primeros 10 años de vida y el recuento es
bastante positivo con más de 4 millones de personas
beneficiadas en 22 estados del país, y una inversión
acumulada que supera 359 millones de pesos. De todas
las iniciativas, una de las más destacadas es Quaker
Qrece que nació en México y se exportó a Guatemala, y
que ha brindado seguridad alimentaria a 8 mil niñas y
niños de Chiapas, Oaxaca, Estado de México, Sinaloa y
Yucatán.
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Banamex mal momento: Banorte igual a BBVA,
Larrea de cero, Mifel dilución y Slim acotado
Desde que Citi de Jane Fraser anunció la venta
de Banamex hubo críticas al esquema tan
abierto que se eligió y lo largo del proceso, lo
que no favorece a los activos.

Además la coyuntura no puede ser peor.
La actividad global se ha desinflado y las bol
sas viven un pésimo momento. Afiada el en
torno de México con políticas públicas del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador que
han minado la confianza. Entre los que están
aquí no faltará quien se cuestione si es sen
sato hacer una doble apuesta por el país, e in
cluso los que ponderan venir.

Banamex que lleva Manuel Romo dejó de
ser la joya de la corona. Nada que ver su esta
tus al que tenía cuando Roberto Hernández y
Alfredo Harp vendieron. Desde entonces ha

perdido terreno. Simplemente en sistemas
hay una enorme debilidad. De ahí los precios
que se escuchan entre 7,000 mdd y 8,000
mdd en esta segunda ronda.

El favorito por las sinergias sería Banorte
de Carlos Hank González. Con su plataforma
tecnológica es el que más rápido asimilaría
la compra. Claro que habría muchos despi
dos, pero la fusión permitirá contar con otro
banco del tamaño del BBVA en favor de la

competencia.
Sin embargo, Germán Larrea, quien por

años se negó a ser banquero, se sabe va en
serio. Ha trascendido el rol como asesores

de Pedro Aspe y Javier Arrigunaga, el ex de
Fobaproa.

El dueño de GMéxico, Ferromex y Cinemex
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tiene capital, pero deberá asumir de cero el
reposicionar al otrora Banco Nacional de Mé
xico, lo que tomará tiempo. También está Da
niel Becker de Mifel. Busca dar el salto. Se sa

be tiene el apoyo de algunos fondos, lo que en
su momento diluiría la toma de decisiones, y
por último Carlos Slim Helú, que conforme a
su estilo, nunca sobrepagará.

Por el esquema de Citi bien podría saltar a
última hora alguno más, pero tampoco se
puede decir que hay una fila de interesados,
máxime que hoy los bancos no tienen el mo
nopolio, ni entransaccionalidad, ni en crédito.

Máxime en un par de meses habría noti
cias o incluso antes. Dependerá si hay un
comprador que llegue con un cheque que sa
tisfaga a la estadounidense. Como quiera ex
pectativas limitadas.

EN AMIB PRONTO AJUSTES
PARA APOYAR A LA BMV

Claro que la situación que vive el mercado
bursátil preocupa. Con Crédito Real que pre
sidía Ángel Romanos y que pronto abando
nará la bolsa por su situación, sumarán 12
emisoras que habrán deslistado de la BMV
que lleva JoséOriol Bosch. Además BIVA de
Santiago Urquiza no ha hecho contrapeso.
Parece que al interior de AMIB que comanda
Alvaro García Pimentel se trabaja en algunas
medidas que apoyen. Según esto pronto se
conocerían.

QUIZÁ NUEVA LEY DE AGUAS
Y MUÑOZ HOY EN CANACINTRA
Hoy estará en Canacintra Rubén Muñoz ca
beza de la comisión de Recursos Hidráulicos

de la Cámara de Diputados. Estará con el
equipo de enlace legislativo de la agrupación
que encabezan Marcela Martínez y Raúl Ro
dríguez. Nodal el tema del agua en estos
tiempos, máxime las presiones de AMLO a la
IP. Está por iniciar el periodo de sesiones y se
encuentra en la palestra legislar cambios al
artículo cuarto constitucional con respecto
al derecho del vital líquido. Parece que ven
dría por ahí una propuesta del ejecutivo para
una nueva Ley General de Aguas. Obvio se
discutirá al respecto.

VALLEJO EN VON WOBESER
Y OTROS REFUERZOS A LABORAL

El lunes se incorporará Rafael Vallejo como
socio colíder a la práctica laboral a Von Wobe
ser. El experto con más de 20 años de trayec
toria hará mancuerna con Rodolfo Trampe.
También se sumará como consejero, el liti
gante en esa misma materia Adrián Castillo,
al igual que Roberto Urbina, Sarah Gilbert y
Ana Lorena Ruiz como asociados en refuerzo

de la especialidad.

@aguilar_dd
albertoaguilar(á)dondinero.mx
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La empresa Genomma Lab ha garantizado
que se cumplan las medidas para ahorrar agua,
electricidad y otros recursos

enomma Lab,fundada por Rodrigo Herrera
y dirigida por Jorge Brake. ha garantizado
el cumplimiento de medidas para ahorrarG agua, electricidad y otros recursos en sus
nuevas instalaciones industriales ubicadas

en el Estado de México.

Esto a través de la certificación interna

cional EDGE, en la cual son pioneros más allá ele América
Latina e incluso en territorios como Estados Unidos o Europa
dentro de su ramo.

Nos enteramos que su planta farmacéutica, su fábrica de
cuidado personal y su centro de distribución se han convertido
en los primeros espacios del ramo farmacéutico en el hemis
ferio occidental que reciben dicha certificación, otorgada por
la Corporación Financiera Internacional (lFC],el componente
privado del Banco Mundial.

La empresa ahorra electricidad y agua, en rangos de hasta
45y54porciento,respectivamentey evita la emisión de 347.06
toneladas de C02 al año por su construcción

Estas nuevas instalaciones de vanguardia logran estos
resultados como parte de su estrategia c!e sostenibilidad con

miras a 2025. Es en este proyecto
donde la construcción se suma a la
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adopción de procesos industriales
que resulten más limpios y segu
ros para el ambiente, así como en la
creación de productos que tengan
un impacto menor al entorno.

AVANZA COMPROMISO VERDE

La agenda verde avanza de la mano
de la banca en el país, muestra ele ello lo vimos con el anun
ció que realizó Banco Santander México, al mando de Felipe
García, y el financiamiento para la compra de 50 unidades, 100
por ciento eléctricas con autonomía de uso de 300 kilómetros
que serán utilizadas para la Línea 3 del Metrobusen la Ciudad
de México, la empresa Movilidad Integral de Vanguardia —filial
deMobilityADO—al mando de Alfonso CavazosSaro, señaló
que este financiamiento permitirá avanzar en su estrategia
de electro movilidad que impulsan con unidades que generan
cero emisiones.

La acción también fortalecerá la estrategia de la jefa
ele Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
en la renovación del parque vehicular y mejorar los servi
cios que ofrece el corredor de transporte público urbano y
sus 148 kilómetros de distancia, 281 estaciones y siete líneas
de servicio.

ACELERAR AGENDA

En la agenda legislativa de la presidenta del Senado de la
República, Oiga Sánchez Cordero, es prioritaria la iniciativa
parahomologareldelitodefeminicidioentodoelpaísy espera
contar con el voto de moros y cristianos, tirios y troyanos,
montescosy capilletas, para castigarla violencia machista.
No hay pretextos.

Julio fue un mes especialmente violento. Hubo mujeres
asesinadas, quemadas, golpeadas y desaparecidas. Ya es
hora ele poner un hasta aquí.

La firma ahorra
electricidad y
agua en rangos
de hasta 45 y 54
por ciento
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Estados Unidos depende de Taiwón, que vende
92 por ciento de los chips avanzados del planeta.
Están en todos los equipos civiles y militares

a raíz y el fondo de la tensión entre China
y Estados Unidos por la visita de la líder
del Congreso estadounidense Nancy
Pelosi a Taipei reside en una industria: la
de semiconductores y chips.

Y están alta la dependencia cíe los chips
que Taiwán le vende a Estados Unidos, y

tan grave la escasez c!e éstos, que a esa nación no le quedó
de otra opción que arriesgar aún más el equilibrio geopolítico
global. Veamos.

De acuerdo con Pat Gelsinger, CEO de Intel, las fábricas
de semiconductores equivalen en el Siglo XXI a lo que eran
las reservas de petróleo del siglo XX. Esa empresa ya está
desplegando inversiones para nuevas fábricas de semicon
ductores en el mundo occidental (Europa y EUA), con un monto
invertido ahora mismo por Dlls. $20 mil mil Iones, y que podría
llegar hasta los Dlls. $100 mil millones en Ohio, para construir
la más potente factoría de estos productos a nivel global.

Pero mientras esas fábricas se edifican, EUA sigue de
pendiendo de Taiwán, que vende 92 por ciento de los chips
avanzados del planeta. Los chípstaiwaneses están en todos

los equipos civiles y militares esta
dounidenses,y en todos los iPhones.
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Para ciarse una idea de la gravedad
de la dependencia basta mirar que
la empresa taiwanesa número uno
en fabricación de chips, TSMC, tiene
54 por ciento del mercado mundial
de estos productos. Ella, en conjun
to con otras empresas de ese país
acumulan 63 porcientodel mercado

global (incluyendo chips avanzados y básicos).
EUA comprendió tarde la dependencia que tenía de Tai

wán. La fábrica de Intel estará lista hasta 2025, por lo que el
tiempo apremia.

Una invasión de China a Taiwán tendría como uno de sus

objetivos principales las fábricas de semiconductores. De
hecho, tras el aterrizaje de Pelosi ayer en Taipei las acciones
de TSMC cayeron.

Incluso el presidente del consejo de esa empresa, Mark
Liu, declaró ayer en una entrevista que, si China toma por la
fuerza sus fábricas, automáticamente quedarían inoperan
tes, por lo que todo el mundo perdería. Esta declaración es
muy relevante.

Las fábricas c!e chips están interconectadas en tiempo
real con el mundo exterior, no solo para materias primas, sino
también para ingeniería de softwarey diagnóstico. En Taipei
hay un convencimiento de que no sería posible tomarlas por
la fuerza

Y a todo esto, ¿dónde está México? La respuesta es, perdido.
El Presidente apenas menciona el tema. No es prioridad, a
pesar de la oportunidad que podría representar.

La secretaria Tatiana Clouthier dijo el año pasado que si
se pone alguna fábrica de estos productos en el país debería
ser en el sur, en los estados donde hay más agua... Pero hasta
la fecha no ha habido ningún anuncio oficial sobre la supuesta
inversión taiwanesa en México para construir una fábrica de
chips que aprovecharía el TMEC.

Tarde

comprendió EU
la dependencia
de Taiwán
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Lo programación de la empresa ya está presente
en 23 países, siendo su más reciente incursión
el mercado de Alemania

= ace casi treinta años se veía con poco futuro
la competencia en la televisión abierta,y la
realidad es que en estos años la sociedad
mexicana ha ganado al tener alternativas
de información y entretenimiento.

=1 Comento esto porque ayer se cumplió el
29 aniversario de TV Azteca, y como desde

sus inicios la televisora, que comanda de Ricardo Salinas
Pliego, y ahora está bajoel timón de Benjamín Salinas Sada,
tiene un ánimo clisruptivo al consolidarse como uno de los
mayores productores y distribuidores ele contenido para
televisión en español en el mundo. La ruta no ha siclofácil en
ese lapso, pero a partir de innovar se ha posicionaclo como
una opción para un público cada vez más exigente,y en donde
además de la TV abierta compite en otras plataformas.

TV Azteca está presente en 99 por ciento de ¡os hogares
mexicanos con producciones propias en entrenamiento,
deportes y noticias, y de paso ha renovado su estrategia hacia
lo digital con formatos que han resultado en grandes éxitos.

De esta manera uno de cada dos mexicanos con acceso a

internet consumeTV Azteca en plataformas digitales, además
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deteneruna robusta baseciesegui
dores en recles sociales que suman
más de 150 millones de personas.

Otro tema relevante es la estra

tegia financiera de la televisora del
Ajusco que se ha dado de forma or
denadayresponsablecon resultados
claros: sólo en el último a ño las ventas

de publicidad en México crecieron 11
porciento.y ha brincado al otro laclo

del río Bravo con alianzas comerciales.

Su presencia internacional es cada vez mayor,y más allá
de Estados Unidos sus producciones llegan ya a 23 países
luego de incorporar a Alemania en su portafolio de canales.

TV Azteca en este historial ha tenido el mérito de reposi
cionar el pugilismo, un deporte que regreso a la TV abierta
con Box Azteca, que tiene nuevos patrocinadores de corte
internacional como Cociere, pero que permitió sentar bases
para que Azteca Deportes se alianza con Fox Sports, y además
se diera la primera producción con Dopamine, con Supertitlán.

Por ello, bienvenida la competencia en el negocio de me
dios, siendo TV Azteca un protagonista imparable por donde
se le vea.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora que se busca reactivar el negocio i inmobiliario no faltan
los vivos que quieren aprovecharse de los incautos. Y es que no
importa lo lujosas que puedan ser las propiedades de Banyan
Tree, en Acapulco, a los clientes no ¡es gustan las sorpresas
con todo y que puedan tener un alto poder adquisitivo. En e¡
desarrollo Baynan Tree Cabo Marqués, donde el equipo de
ventas a cargo de Sergio Serra ofreció originalmente depar
tamentos de 140 metros cuadrados al fina! pretender vender
propiedades ele 190 metros exigiendo el pago de la totalidad,
cuando no se ha empezado a construir. La firma a cargo de
Abid Butt debería poner más atención en su equipo de ventas
porque desprestigian a Banyan Tree en tierras mexicanas.

La sociedad
mexicana ha

ganado al tener
alternativas

de información
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¿Otra cortina de humo
de AMLO?
Hasta ahora sólo hay un trascendido, di
fundido por los jilgueros de la 4T

La posición mexicana en las consultas del TMEC por las
violaciones de México en materia energética será la de re
chazar y descalificar el procedimiento, escudarse en el capí
tulo 8, desconocer el resto de los acuerdos bilaterales y
amagar con salirse del acuerdo comercial, lo que dejaría de
lado toda la inversión que hay en otras áreas para privilegiar
la posición monopólica de Pemex y de CFE.

Los argumentos son soberanía energética y seguridad
nacional y la narrativa para sustentar sus dichos son los
precios de la energía derivados de la crisis europea y las
acciones tomadas por EDF en Francia que recuperó las ac
ciones que tenía en el mercado y la no aplicación de im
puestos a los combustibles en EU.

En el sector energético no creen que México se vaya a
salir del TMEC y coinciden en que AMLO va a tener que
aplicar, a regañadientes, los mecanismos de resolución de
controversias porque las sanciones comerciales ahogarían a
la economía mexicana en sectores como el agroalimentario,
el automotriz o el financiero.

Las empresas del sector están preocupadas por la radi
calización discursiva de la 4T y alertas al mensaje que se
dará el 15 de septiembre porque ocurrirá en un momento
donde ya estarán sentados en la mesa los especialistas en
las consultas.

¿Van a regresar a Jesús Seade para ver en qué termina
todo? Deberían, después de todo, él fue quien negoció a
nombre del gobierno electo de López Obrador

El presidente López Obrador no ha entendido que la
consulta en el TMEC lo que hace es rebasar el capítulo de

las cartitas.

BUZOS

LGas Natural del Noroeste mete su gasoducto en la zona
hotelera de Cancún a pesar de que un juez federal decretó
suspender las obras. El proyecto Cancún, construido por
Grupo Simsa, de Nessim Issa Tafich, correrá por los munici
pios de Benito Juárez, Puerto Morelos, Solidaridad y Tulum
con una longitud de 44 kilómetros. Ahora, la empresa fue
impedida judicialmente para construirlo y a pesar de ello
están usando la renovación del Boulevard Colosio, en Can
cún, para meter su ducto y los óiganos reguladores del sec
tor se lo permiten, tanto la CRE como la ASEA no hacen
valer la suspensión definitiva del proyecto.

2. AMEXGAS, de Carlos Serrano, difundió un dato im
portante: En el primer semestre de este año se registraron 2,
402 tomas clandestinas a ductos de Gas LP y 61% están en 18
municipios de Puebla, en San Martín Texmelucan y Tepea
ca. A nivel nacional, además de están el Estado de México,
Tlaxcala, Veracruz e Hidalgo que concentran 94%. Hay sie
te tomas clandestinas diarias que provocan que se suspen
dan operaciones 146 días por año y se viene una crisis im
portante derivada de las marcas pirateadas y las pipas clo
nadas que no cumplen los requisitos de seguridad para el
manejo de combustible,.

3.¿Puede un contratista de Pemex convertirse en go
bernador de Tabasco? Gerardo Sánchez Zumaya, dueño de
Petrogesa y Grupo Mineral & Logistic, se ha mantenido cer
ca del Grupo Tabasco, liderado por AMLO, y donde están
Octavio Romero, Javier May, Gabriel Garda Hernández y
Carlos Torres Rosas además de Adán Augusto López. Falta
ver si construye base social y crece como aspirante a la
gubernatura por Tabasco.
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Por Genaro Mejía
Ogenarorastignac

Las cortinas de miles de
negocios se cerraron por
meses. Muchos dueños
de restaurantes hicieron
hasta lo imposible por no
correr a nadie de su equi
po, pero el tiempo pasaba
y la pandemia no cedía.
Lo inevitable ocurrió y
vinieron cientos de des
pidos. Pero eso no detuvo
la tormenta y muchos
tuvieron que cerrar para
siempre.
"Fue dolorosísimo", dice Ger
mán González, Presidente de la
Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera (CANIRAC). Para
muchos dueños de restaurantes

fue caer en un abismo profun
do. "Realmente la pasamos muy
mal, quizás fue la peor crisis que
hemos vivido como industria

en la historia", reconoce.
El sector restaurantero, que

representa dos por ciento del
Producto Interno Bruto (PIB) y
que genera más de dos millones
de empleos, se redujo, "Perdimos
mucho tamaño", dice Germán, y
adelanta que se prevé una recu
peración completa del sector
hasta 2024y de los empleos
perdidos hasta 2025.

Pero hay otra cara de este
abismo: la pandemia provocó
una transformación profunda

en la industria que ahora está
lista para construir un futuro
mejor.

Cuando todo marcha bien y
estás en tu zona de confort hay
pocos incentivos para cambiar,
pero cuando estás en una tor
menta estás obligado a transfor
marte, primero, para sobrevivir;
después, para construir el
futuro. Es el poder transforma
dor délas crisis.

Por eso hoy, después de que
pasó lo peor de la pandemia, los
líderes del sector restaurantero

están optimistas. Los cam
bios que han realizado en su
operación y en su oferta, les dan,
sin duda, esperanzas de que
vendrán tiempos mejores.

Estos son 10 cambios

positivos en el sector restauran
tero que aceleró o provocó la
pandemia:

1. Aplicación estricta de medi
das sanitarias y de limpieza
2. Ahorros de costos y mayo
res eficiencias operativas
3. Adopción de venta omni
canal: en locales, deliveiy y
take away, usando canales
digitales
4. Alianzas entre distintos

restaurantes, grupos y pro
veedores

5. El boom de las dark kit
chen

6. Mejora continua en la cali
dad del servicio al cliente

7. Tendencia creciente por el
consumo saludable: menos

grasa, menos azúcares,
sustitutos de proteína animal,
entreoíros

8. Más sustentabilidad: com

pra de productos orgánicos,
locales y con pagos justos
9. Economía circular:

empaques biodegradables
y compostables, además
de la donación a bancos de
alimentos

10. La innovación de los
restaurantes brindando

experiencias holísticas
"Cuando sales de una tormenta

ya no eres la misma persona. Así
está la industria restaurantera

que hoy vemos. Hoy somos una
industria totalmente revitaliza

da, con muchos ánimos y con
muchas ideas que se generaron
a partir de la pandemia", dice el
Presidente de la CANIRAC.

Para Germán, el sector
restaurantero sigue siendo en
México "la industria del sueño

empresarial donde, con poca
inversión, con buenas ideas
y con trabajo duro, se puede
trascender

Aprendamos de los empre
sarios restauranteros y usemos
la crisis para transformarnos
en mejores personas y mejores
líderes, y para construir ese futu
ro mejor que todos queremos.
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LAS CUENTAS DE SHEFFIELD
Definitivamente al zar de la

Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco), Ricar
do Sheffield Padilla, no le
salen las cuentas, y de no ser
porque goza con el beneplá
cito de su jefe los lunes de
conferencia mañanera, se
guramente pocos prestarían
atención a sus mensajes.

¿Quién no ha escuchado a
Sheffield señalar con sus ya
famosas palabras "son unos
pasados de rosca" a quien
sea con tal de complacer al
Presidente?, sin embargo, no
falta la ocasión en que los
números que presenta no se
sostienen y acaban siendo
verdades a medias, en el
mejor de los casos.

¿YA NO HAY HUACHICOL?

Como el grueso de la pobla
ción no sabe cuánto cuesta

mantener una gasolinera, y
mucho menos cuánto debe

ser el ingreso para ser un
negocio rentable, es fácil caer

en el juego.
Para muestra un botón.

Antes de la reforma energé
tica las gasolineras recibían
de parte de Pemex el seis
por ciento de los ingresos de
cada litro, es decir, si el litro
de gasolina se vendía en 12
pesos, el gasolinera recibía 72
centavos. Con esto el gasoli
nera debe mantener la gasoli
nería y pagar salarios, rentas,
entre otros gastos. Cuando
la reforma se implemento
los gasolineras empezaron a
ganar algo más y esos 72 se
convirtieron en 90 centavos

por litro. Las ineficiencias de
Pemex para surtir gasoline
rías muchas veces encarecen

el producto por lo menos en
15 o 20 centavos.

Hoy en día los gasolineras
reciben por una estación
bien cuidada, con servicios
completos, baños y pagando
salarios a sus empleados y,
ojo, sin vender huachicol
(que dicen las autoridades
ya no existe), alrededor de 1.5

pesos de los 23 a los que se
vende el litro, claro que existe
quien abusa y se lleva tres
pesos, lo demás es transpor
te, IVA y el precio propio del
combustible. Por cierto, sin
reforma y con el precio a 23
pesos por litro, el seis por
ciento que hoy pagaría Pe
mex equivaldría a 1.38 pesos
por litro.

El zar de los precios se
ufana por decir que existen
aliados del consumidor que
cobran únicamente 15 centa

vos por litro, muy patriotas al
parecer.

Si las cuentas no fallan,
eso no sería sufiente para
pagar los gastos de la esta
ción y entonces una de dos:
o la Profeco no tiene bien

hechas las cuentas y mezcla
peras con manzanas o, bien,
alguien tiene que explicar
cómo existen gasolinerías
que con tan pocos ingresos se
sostienen. ¿Esos son aliados
del consumidor? ¿De verdad

ya se acabó el huachicol?
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Banamex mal momento: Banorte igual a BBVA,
Larrea de cero, Mifel dilución y Slim acotado
Desde que Cltl de Jane Fraser anunció la venta
de Banamex hubo criticas al esquema tan
abierto que se eligió y lo largo del proceso, lo
que no favorece a los activos.

Además la coyuntura no puede ser peor.
La actividad global se ha desinflado y las bol
sas viven un pésimo momento. Añada el en
torno de México con políticas públicas del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador que
han minado la confianza. Entre los que están
aquí no faltará quien se cuestione si es sen
sato hacer una doble apuesta por el país, e in
cluso los que ponderan venir.

Banamex que lleva Manuel Romo dejó de
ser la joya de la corona. Nada que ver su esta
tus al que tenía cuando Roberto Hernández y
Alfredo Harp vendieron. Desde entonces ha
perdido terreno. Simplemente en sistemas

hay una enorme debilidad. De ahí los precios
que se escuchan entre 7,000 mdd y 8,000
mdd en esta segunda ronda.

El favorito por las sinergias sería Banorte
de Carlos Hank González. Con su plataforma
tecnológica es el que más rápido asimilaría
la compra. Claro que habría muchos despi
dos, pero la fusión permitirá contar con otro
banco del tamaño del BBVA en favor de la

competencia.
Sin embargo, Germán Larrea, quien por

años se negó a ser banquero, se sabe va en
serio. Ha trascendido el rol como asesores

de Pedro Aspe y Javier Arrigunaga, el ex de
Fobaproa.

El dueño de GMéxico, Ferromex y Cinemex
tiene capital, pero deberá asumir de cero el
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reposicionar al otrora Banco Nacional de Mé
xico, lo que tomará tiempo. También está Da
niel Becker de Mifel. Busca dar el salto. Se sa

be tiene el apoyo de algunos fondos, lo que en
su momento diluiría la toma de decisiones, y
por último Carlos Slim Helú, que conforme a
su estilo, nunca sobrepagará.

Por el esquema de Citi bien podría saltar a
última hora alguno más, pero tampoco se
puede decir que hay una fila de interesados,
máxime que hoy los bancos no tienen el mo
nopolio, ni en transaccíonalidad, ni en crédito.

Máxime en un par de meses habría noti
cias o incluso antes. Dependerá si hay un
comprador que llegue con un cheque que sa
tisfaga a la estadounidense. Como quiera ex
pectativas limitadas.

EN AMIB PRONTO AJUSTES
PARA APOYAR A LA BMV

Claro que la situación que vive el mercado
bursátil preocupa. Con Crédito Real que pre
sidía Ángel Romanos y que pronto abando
nará la bolsa por su situación, sumarán O
emisoras que habrán deslistado de la BMV
que lleva JoséOriol Bosch. Además BIVA de
Santiago Urquiza no ha hecho contrapeso.
Parece que al interior de AMIB que comanda
Alvaro García Pimentel se trabaja en algunas
medidas que apoyen. Según esto pronto se
conocerían.

QUIZÁ NUEVA LEY DE AGUAS
Y MUÑOZ HOY EN CANACINTRA
Hoy estará en Canacintra Rubén Muñoz ca
beza de la comisión de Recursos Hidráulicos

de la Cámara de Diputados. Estará con el
equipo de enlace legislativo de la agrupación
que encabezan Marcela Martínez y Raúl Ro
dríguez. Nodal el tema del agua en estos
tiempos, máxime las presiones de AMLO a la
IP. Está por iniciar el periodo de sesiones y se
encuentra en la palestra legislar cambios al
artículo cuarto constitucional con respecto
al derecho del vital líquido. Parece que ven
dría por ahí una propuesta del ejecutivo para
una nueva Ley General de Aguas. Obvio se
discutirá al respecto.

VALLEJO EN VON WOBESER
Y OTROS REFUERZOS A LABORAL

El lunes se incorporará Rafael Vallejo como
socio colíder a la práctica laboral a Von Wobe
ser. El experto con más de 20 años de trayec
toria hará mancuerna con Rodolfo Trampe.
También se sumará como consejero, el liti
gante en esa misma materia Adrián Castillo,
al igual que Roberto Urbina, Sarah Gilbert y
Ana Lorena Ruiz como asociados en refuerzo

de la especialidad.

(3>agullar_dd
albertoagullar<adondlnero.mx
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La FED entrará en un punto de reflexión
Para la reunión de política moneta

ria del 21 de septiembre próximo se
habrán conocido algunos datos de la
economíaestadounidense de los meses

de julio y agosto como la inflación, el empleo y
los datos de manufactura y servicios. Estará
muy cerca el cierre del tercer trimestre del año.
En el ámbito global, veremos qué sucede con

lainvasiónrusaen Ucrania, sihayun mejordes
empeño en las cadenas suministro, la sociedad
estadounidense estará a mes y medio de las elec
ciones intermedias, seguramente el Gobierno
de Joe Biden y demócratas tratarán de estar
más activos con decisiones gubernamentales
y dentro del Congreso, tratando de presionar
también para que todo el proceso de juicio del
Capitolio del 06 de enero lleve a suspender a
Donald Trump de elecciones presidenciales,
además de ver la relación que mantiene con Ru
siay China, ahora que aumentó el riesgo geopo
lítico por la visita de NanciPelosi aTaiwán.
En lo que respecta a condiciones de mercados

y política monetaria, la FED estará aumentan
do la venta de activos a95,000 millones de dóla
res / mes desde los 47,500 millones de dólares
con el que inició enjunio por tres meses. La curva
invertida que muestran los bonos del Tesoro,
la incertidumbre sobre las utilidades futuras

de empresas y sectores americanos, así como
un dólar (DXY) que aún mantiene volatilidad,
serán elementos que los miembros de lajunta de
la FED deberán considerar, así como laevolución
de precios de energéticos y alimentos que han
venido perdiendo terreno en los últimos meses.
Así, la FED tendrá mucha tarea de revisión y

no dudemos que pudiera cambiar su "lenguaje"
y modere su posición ante una inflación que

podría haber iniciado ya para ese momento, una
tendencia descendente aunque moderadayuna
actividad económica más debilitada.

EMERGINGESG INDEX SUMAAELEKTRA

Grupo Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, se
integra al índice bursátil EmergingESG Index,
un índice integrado por emisoras ubicadas prin
cipalmente en mercados emergentes —18 de
ellas en México— que destacan en indicadores
Ambientales, Sociales y de Gobierno Corpo
rativo (ESG, por sus siglas en inglés) y ofrece
a los mercados financieros una alternativa de

inversión con enfoque en sustentabilidad.
En la evaluación para ser incluido, Elektra

alcanzó altos puntajes en particularmente en
"responsabilidad con el cliente", "derechos
humanos", "anticorrupción" y "cambio cli
mático". La empresa perteneciente a Grupo Sa
linas presta servicios financieros y de comercio

especializado en más de seis mil puntos en Mé
xico, Estados Unidos, Guatemala, Honduras
y Panamá.

PRACTICAS AMBIENTALES

La que sigue firme en implementar el Programa
Cero Pérdida de Pellets (PCPP) conelobjetivo
de fomentar el manejo adecuado éstos desde las
organizaciones, es la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), de Aldimir
Torres Arenas, y recién entregó el "Recono
cimiento empresarial: Compromiso Cero
Pérdida de Pellets" a RAFYPAK, BONLAM y
EVERTIS DE MÉXICO por iniciar buenas prác
ticas de limpieza y contención de éstos y evitar
que lleguen al ambiente.
Otra de las galardonadas fue ZELLER PLAS

TIK MÉXICO con el Distintivo Azul, esto por
poner en marcha las herramientas del Programa
y mostrar a través de métricas, datos y una veri
ficación en sitio los avances de la disminución

de pellets. La ANIPAC es el organismo de mayor
representatividad del sector y de la mano del
Centro de Tecnología Avanzada (CIATEQ) y
de Silos y camiones (SYCSA), ha capacitado a
375 colaboradores de 114firmas.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independientes^ no reflejan necesariamente el punto de

Sti Se 24 HORAS.
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Habilidades tecnológicas
"\ tu sim mayor debilidad

reside, en rendirnos"
THOMASALVA EDISON

e tenido la oporl unidad
de brindar charlasa esu i lidiantes universitarios

de diversas ingenierías
y especialidades, quie
nes siempre se mues
tran interesados en

los avances robóticos y de Inteligencia
Artificial que las empresas realizan en
beneficio de la sociedad y la vida co
tidiana; pero, al mismo tiempo, tienen
inquiet udes sobre el paso acelerado de
la tecnología y cómo cambiará su en
torno laboral.

Eas.mayores preguntas giran hacía dos
temas: ¿qué tanto la tecnología desplazará
al ser humano? y ¿cuáles habilidades se
deben desarrollar pára enfrentar un mer
cado en constante transformación?

Muchas pueden ser las respuestas al
respecto, pero para dar puntos claros me
apoyáréeii el más reciente informe Global
fie Ha bilidades de Coursera, proveedor de

cursos en línea, con sede en California,
Estados Unirlos, donde marca que México
es un país cuyos est udiantes poseen un
fuerte dominio en tecnología.
El trabajo de la empresa fundada en

2012 recaba información del año pasado
entre una muestra de 100 millones de
alumnos, en más de un centenar de na
ciones, donde se emplea su plataforma de
capacitación y funciona para desarrollar
n uevás habilidades.
Su estudio califica tres áreas suma

mente demandadas en el mercado y
que son impulsoras de los puestos de
trabajo en la economía digital en que
vivimos: tecnología, negocios y ciencia
de datos. Los temas a donde se encami
nan los ful uros profesionistas son digi
lalización, big data y automatización.

I )e acuerdo a Coursera, la aut ornat iza
eíón es el sector que más rápido se expan
de 'y está exigiendo inversiones fuertes de
capital humano, ya que las instituciones
deben priorizar las habilidades digitales
y humanas de alta demanda necesarias
para consolidar un equipo fie trabajo
competitivo y equitativo.

En el caso específico de nuestro país,
los esllidiantes mexicanos tienen un do

minio en la ciencia de datos y tecnología,
en los escalafones 41 y 53, de todas las
universidades evaluadas.

En las aulas y en las empresas, la visión
secenlra en habilidades digitales ante un
entorno laboral marcado por una alia lasa
de automatización. En 2022, el dominio
de estas habilidades tecnológicas entre
los universitarios mexicanos alcalizó 52

por ciento, un aumento fiel 10 por ciento,
respecto al año anterior.
Las habilidades que más resallan

en México son: la computación en la
nube o cloud computing, que da acce
so a través de internet a recursos como
aplicaciones, almacenamiento de datos.
servidores, etcétera. En este aspecto, los
alumnos tuvieron un dominio de ¡TI por
ciento; el desarrollo web, que permite
const ruir y perfeccionar páginas de in
ternet. Un plus altamente valorado en
las compañías de todos los sectores. Ahí
el dominio es del 86 por ciento; redes
informáticas, aquí el alumnado tiene un
dominio de 76 por cien I o; ciencia de da
los; probabilidad y estadística; gestión
fie dalos y matemáticas son otrasde las
más solicitadas por las compañías.

Por último, un dato relevante. Las mu
jeres van a la cabeza en el tema de capa
criación, ya que, del lolal del alumnado
nacional, el 52 por ciento son mujeres,
cifra mayor a la regist rafia en Estados Uni
dos y Brasil, que tienen 51 y 47 por cient o,
respeclivanien t f.

Así las cosas, un consejo: no dejen de
prepararse.

Ingeniero en Electrónica y Telecomu
nicaciones por la UAM.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Taiwán y las téleos en México
Qué pasaría si el desafío de
Estados l nidos a China pa
sa de un simple berrinche o
amenaza tliplomá l ica? ¿Q ué
sucedería para el mundo tec
nológico si la tensión entre
ambas potencias trasciende a

la ofensa por la visita de una delegación le
gislativa estadunidense a Taiwán? Cuidado

De eso se platicó ayer en la revisión
que cada trimestre hace The Competi
tive Intelligence Ünil (I lie CU sobre el
sector de las telecomunicaciones en Mé

xico. En la plática, Ernesto Piedras (¡Hola,
Ernesto!) nos lanzó la adven encía de esta
situación; pues nos recordó que si bien
en la fabricación de smarlphones hay
componentes dé varios países; la mayor
parte del ensamble se hace en ShenZhen,
la ciudad al sur de China.

Según los dat os de TheGllXel sector da
telecom unicSC iones en el segundo trimes
tre del año creció 4,3%; impulsado por el
incremento de 6.4% en segmento móvil. El
alza en este subsector responde a mejores
ingresos de Telcels AT&T y Moviste»r en
el segmento de servicios; con aumentos
de iS"u, 19.5 y 1.6% respeBiivainenie.; En
contraparte, solamente AT&T aumentó
sus ingresos por vent as de equipo (13.7%)

pues Telcel y Movistar perdieron 8.8% y
5,9% respect ivamente.

¿Qué pasaría si se Cierran las expor
taciones por un conflicto armado o co
mercial entre JÜJ y China? ¿De dónde se
surtiría el mercado? Si tienes un smar

iphone con menas: de 2 años fie antigüe
dad p uedes estar tranqi alo porque, como
lo indica I lie ( II ; la frecuencia de reem
plazo de estos aparatos es de 25 meses,
Pero si tu dispositivo yaesláruquiio y ron
da los 3 o 4 años, podría ser que tengas
problemas para reemplazarlo si la bronca
se pone dura entre chinos y gringos.

Eso pasaría en los smarlphones, peto
aún no consideramos el electo en otras

tecnologías pues Taiwán es el mayor pro
veedor de semiconductores (chips) del
mundo.Si ya sufres por la guerra en Ucra
nia, imagínale con algo similar en Taiwán.

ZAGA VS EL MANN Y ACTINVER
El empresario Rafael Zaga Tawil inter
puso una denuncia contra Actinver,, de
Héctor Madero Rivero; y ya logró en una
primera instancia medidas caí aclares por
mil millones de pesos de contingencia
impuestas por un juez. Zaga Tawil ase
gura que de forma unilateral le suspen
dieron sus facultades para représenla!

al Fideicomiso 3201 que se encontraba
en dicha institución, y que se encontra
ba en conflicto con los ElMann Arazi de

l ibra USO. Por ello Actinver incurrió en
responsabilidad frente Zaga Tawil, quien
es el Eideicomitente y Fideicomisario
del Fideicomiso 3201, motivo por el cual
fueron solicitadas, y decretadas, sendas
medidas camelares.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1

Estos datos nos indican que
cada vez se venden menos

smarlphones en México, tal vez
por los retrasos ocasionados
por la pandemia o porque ya
no hay oferta atrac tiva, A saber,
Pero lo que es un hecho es
que Samsung está perdiendo
participación de mercado al
bajar 2.6 puntos porcentuales
en el trimestre; mientras que
las marcas chinas (aquí el
riesgo) tienen alrededor del
45% del mercado nacional.
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